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En Querétaro murió. el jefe nacional de la corriente cismática de M. lefebvre Debate en el Congreso 

El reconocimiento jurídico "atará" a la El Informe Presidencial 
convertido ·en un "acto 

· litúrgico": F. Espíritu Iglesia y "opacará su voz profética" 
15 años de rebeldía de Exhorta el P. Rogelio 

Moisés C~rmona; Segundo a "favorecer" 
regresaba a Acapulco movimientos popularesr 

Por Efraín Mendoza 

El arzobispo de.Acapulco, Rafael 
Bello Ruíz, coñtestó person
almente el teléfono. Una llamada 
procedente de San Juan del Río lo 
sorprendió de momento. De este
lado de la línea había duda. Un 
anciano había muerto de modo 
trágico en el kilómetro 172 de la 
autopista a México, y se creía que 
se trataba del líder católico guer
rerense. 

Quien había perdido la vida esa 
mañana, en la víspera del día de 

Pasa a la Pág. 12 

El reconocimiento jurídico a la 
Iglesia Católica no es el único 
camino para que ésta pueda in
fluir en el Estado y en la sociedad. 
Es más, la formalización de rela
ciones con el poder público podría 
colocarla en una ·situación tendi
ente a · disminuir su influencia 
porque estaría "más atada y su voz 
profética sería opacada". 

Esto fue advertido por el sac
erdote Rogelio Segundo, respon
sable de Pastoral Social de la 
vecina diócesis de Celaya, du
rante una alocución en la ciudad 

oasa a la Pág. 13 

2.5 millones para obras Pronasol 

Combate a la contaminación 
del río San Juan: S. Olvera 

Por Lina M. Salinas Flores 

El alcalde sanjuanense Salvador Olvera 
Pér~z informó que para lo que resta del año 
se dispone de más de 2 500 millones de pesos 
para obras deJ Programa Nacional de Soli
daridad en este mqnicipio. Estos recursos 
serán utilizados en el programa "Escuela 
digna", en beneficio de 40 escuelas así como 
en . más de · una decena de programas de 
fortalecimiento municipal. 

Querétaro, enlazado vía 
satélite con el predicador 
de EEUU Billy Graham 

Sin precedente en Querétaro -y en 
pleno desarrollo tecnológico de las 
comunicaciones-, durante la 
semana próxima será e"nlazada 
nuestra ciudad a una transmisión 
vía satélite, desde Buenos Aires, 
de una "cruzada evangélica" a 
ca-rgo del predicador norteameri
cano Billy Graham, uno de los más 
destacados expo11entes de la lla
mada "iglesia electrónica". La 
transmisión televisiva se propone, 
según explicó en abril pasado 
David Ruíz, director nacional de 
la "Misión Mundo" (EN Amane-

Pasa a la Pág. 13 

- Muchas veces aquí se han criticado los 
actos religiosos, pero debemos da'rnos 
cuenta hoy el Informe Presidencial se ha 
convertido en un verdadero acto litúrgi(;o 
de autocomplacencia. . 

Era: la primera de una larga serie de 
intervenciones en el Congreso local en 
torno al III Informe del Presidente Car
los Salinas de Gortari. Abrió el perredista 
Francisco Flores Espíritu, quien en su 
extensa exposición criticó a los funcion
arios públicos que -aseguró- de palabra 
defienden la educación laica pero acaban 
enviando a sus hijos a escuelas confesion
ales, con lo cual evidencian las fallas en 
el sistema nacional de educación pública. 

Subiría después a la tribuna el priísta 
Juan Landeros, solo para recordar el Plan 
de Ayala y llenar de elogios la experiencia 
del ejido neoleonés de Vaque.rías con el 
nuevo modelo de "asociación en 
participación''. Después Juan Vargas 
Ocampo para asegurar que. el informe 
presidencial "ha.ce atisbar esperanzas al 
futuro". Y más adelante Venancio Cor
rea, que habló corto: "todos hemos ex
perim~ntado que hoy estamos mejor' que 
hace cmco años" y reprendió a los oposi
tores: "es fácil criticar por criticar sin 
hacer nada ... " 

Sergio Vargas Cárdenas, quien exaltó' e! 
"n~:~evo nacionalismo" del presidente 
Salm~~· que "construye caminos de pro
greso en estos momentos "llenos de 
promesas" para el progreso, que "es lo-que 
quer,;mos los mexicanos que amamos a 
nuestra patria por encima de todas las 
cosas". 

Además comentó que el departamento de 
Contabilidad es!á preparando una propuesta 
de presupuesto tomando en cuenta que San 
!uan del Río es la segunda ciudad más 
Importante de Querétaro. Por otra parte dijo 
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Durante la recepción de ·los ciclistas participantes en la "Ruta México 91", 
a su paso por Querétaro. (Información de Ma. Guadalupe Toledo. Fotos de 
Ornar Ontiveros). 

Segunda voz de oposición, la pepesista 
María Antonia Pérez Sosa. Para "saludar" 
las declaraciones enticlericales del pre
sidente, arremeter contra las "fuerzas 
retrógradas", calificar al ·presidente 
Miguel Alemán como "nefasto" y pro-

Pasa a la Pág: _.: 3 

Los anunciará Burgos en dos semanas 

"Son naturales los ajustes en el 
aparato .gubernamental: Obregón -

El secretario de Cultura y Bienestar 
~ocia! , Alejandro Obregón Alvarez, 
mformó que están por concluir los 
estudios previos a la propuesta de 
reestructuración orgánica de la 
dependencia a su cargo , y anticipó 
que será a fines de no viembre o a 
más tardar a principios de diciembre 
cuand o el go bernador Enrique Bur
gos dé a conocer los terminas de la 
propuesta de ajustes en el aparato 
gubernamental. 

Ind icó que " es tratural que en un 
cambi o de admini straci ó n se 
pro_mueva n _m oc! ifi cacio nes y adap
tacwnes leg isla t i\ as en co ncordanc ia 
con las no rmas fede rales'·, además 
de que es necesar io "el iminar 
algunas lag unas en el marco legal' ' 

para prestar un mejor servicio a la 
población. 

Obregón Alvarez sostuvo que en los 
Pasa a la Pág. 6 

Las obras encontradas 
en Santa Clara "sólo 
estaban guardadas" 

El 18 de octubre la agencia Notimex 
. informó que durante los trabajos de 

fumigación en el templo de Santa 
Clara de esta ciudad fueron "descu
biertas 41 9 bras de artes y al rededor 
de 300 libros antiguos que da ta n de los 

Pasa a la Pág. 6 
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Comunidad 
+ Hablar en silencio 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

1t:s difícil decir sólo lo que has de decir. A 
veces hablas de · mas o dices cosas fuera de 
lugar, o dejas de decir lo que es necesario 
decir. 

Y todo porque vives al margen del silen
cio. El silencio, lo único esencial en nosotros, 
lo hemos perdido y lo andamos buscando 
fuera de nosotros, en dónde no está. 

Habrás de preguntarte: ¿y qué es el silen
cio? ¿Acaso no es necesario expresarse 
muchas veces con sonidos o imágenes? O al 
escribiJ: e~tas palabras, .¿no ~stoy marginando 
o . margmandome del stlencio? 

Todo surge originalmente del vacío, de la 
nada, o más exactamente de lo esencial. Lo 
verdaderamente esencial de una jarra no es su 
contorno, sino el vacío contenido más allá de 
la forma. Lo esencial del hombre no es su 
cuerpo físico. Podemos decir más bien que lo 
esencial se manifiesta en ese cuerpo físico . 

La genuina expresión del silencio se da 
únicamente en LO QUE ES. Tú no eres lo que 
juzgan los demás de tí, ni aún lo que tú piensas 
de tí. El pensamiento es un concepto deter
minado de tí. El pensamiento es un concepto 
determinado de tí, pero no es tú. Habemos 
tantas personas en tu contorno y, por lo tanto, 
existen tantos conceptos sobre tí, y tú no eres 
mil o un millón de conceptos, ni siquiera uno. 

Sus problemas derivan cuando tú te asumes 
como concepto, y se toman críticas cuando tu 
vida está en juego en esa diversidad de 
conceptos. 

La neurosis, psicosis, las manifestaciones 
psicosomáticas, el alcoliólismo, la 
drogadicción, la obesidad, la prostitución, el 

.sectarismo, la violación ... son la expresión de 
una cultura conceptual, donde la identidad es 
una realidad perdida. 

Los conceptos son una realidad nuestra, 
inexistente si nos remitimos al plano esencial, 
y por eso terminan expresandose mediante al 
ruido. Y déjame decirte que el mido es un 
intento desesperado de existir, que reposa en 
la negación del ser. Y más allá está el ser, 
inocente y desconocido. 

Conócete a tí mismo y descubrirás tu ser 
esencial. Lo que desde allí expresas, aún 
cuando sea por medio de potentes sonidos, 
será una manifestación silenciosa de tí mismo, 
. de la verdad. 

Sé que muchos de llstedes no me van a 
entender. Y no es pOI:que ustedes sean 
incomprensivos. O porque yo sea incapaz de 
expresarme. Alrededor de nosotros -seres 
concretos- existe una realidad ilusoria, 
construida en el presupuesto de la negac-ión 
del ser. 
E~ preciso mirar esa maraña. Sólo mirarla, 

sin parloteos. Y la maraña se desenredará por 
sí misma. 

Nuestra única e ineludible responsabilidad 
es MIRAR, en silencio. 

Entonces se asomará el ser esencial, único, 
inocente, desnudo y creativo. Es cuando la 
palabra brotará también despojada, 
DESNUDA. Podrás expresar lo que quieras, 
y te darás cuenta que amar no es pecado: 

o 

El correo semanal _ 

EDITORIAL 
El campo: pensar en México 
Nuevamente el campo mexicano ha quedado 
en el centro de la discusión. Y con toda razón. 
Nadie puede pasar por alto la reforma con
stitucional que se avecina, y que entre otros 
efectos colaterales conducuá a la desapa
rición de la Secretaría de la Reforma Agraria 
y un clima de incertidumbre entre atomizado 
y vapuleado campesinado nacional. 

Indudablemente que este ajuste legislativo 
-que pondrá fin al reparto agrario y permi
tirá la entrada de capital privado a tierras 
ejidales- tiene que entenderse en el marco de 
la orientación neoliberal del gobierno del 
presidente Salinas y las exigencias inter
nacionales propias de una integración 
económica· a mercados que -no obstante 
nuestras desventajas- ya han comenzado a 
condkiemar a nuestra economía. 

Es de lamentar que en el país no exista una 
fuerza orgánica que, ya no digamos impida 
un daño a millones de campesinos, sino que 
al menos pueda servir de interlocutor social 
para equilibrar el poder y evitar que impere 
una sola orientación. México no puede 
arrodillar al campo y a sus hombres, pues 
cualquier industria es menos prioritaria -por 
fuerte que ésta sea- que la produ~ción 
agrícola, base del sustento naciopal. Claro 
que en este momento no es posible sustraer
nos- a la dinámica internacional. Pero, ¿no 
podría el gobierno mexicano pensar un poco 
más en México? 

La Unión Lázaro Cárdenas defenderá sus lugares; está dispuesta al diálog 
Amigo Efraín, es un honor para todos nosotros que a aceptar algún convenio o una propuesta que el 
representamos la Unión de Comerciantes Ambulan- gobier~o nos manifieste, siempre y cuando no sea en 
tes Fijos y Semifijos "Gral. Lázaro Cárdenas", A.C., perjuicio de nuestros compañeros, ya que estamos 
enviarte un saludo amistoso de parte de todos dispuestos a colaborar para no aglomerar las calles y 
nuestros agremiados, para tí y todos los que colabo- dar una. solución adecuada al problema que ha 
ran para que este órgano informativo de la verdad sea crecido a raíz de los comerciantes que sólo llegan a 
lo que es dentro de nuestra ciudadanía. trabajar en fin de año. ' 

Es un honor conocerlos porque cada día que pasa De esta manera queremos manifestar que daremos 
se van superando más y más y para informar al pueblo ese apoyo incondicional que el compañero comer
de Querétaro de todo lo que acontece del mundo de ciante ambulante necesita y nuestra meta es no dejar 
las noticias, porque de alguna manera siempre a nadie de nuestros compañeros agremiados y que 
manifiestan y dan a conocer la noticia tal y como se lucharemos por nuestros espacios hasta las últimas 
debe dar, por éso también estamos en la mejor consecuencias porque es la única fuente de vida que 
disposición de cooperar con nuestro granito de arena tenemos. · 
para seguirlos apoyando. Sin más por el momento te ~gradecemos la 

A tra_vés de este órgano informativo queremos dar publicación de este desplegado . 
a conocer que nuestra posición es de entrar en diálogo Atentamente, 
con las autoridades correspondientes para que se Juvenal Jiménez Juárez, presidente del Consejo 
derogue o modifique el nuevo reglamento del Directivo de la Unión de Comerciantes Ambulantes 
comercio ambulante, y estamos dispuestos a de- Fijos y Semifijos "Gral. Lázaro Cárdenas", A.C. de 
fender los artículos correspondientes que nos dan Querétaro. Permiso de Relaciones Exteriores No. 
derecho a trabajar honradamente, estamos dispuestos 09041245'. · 

No es bizantinismo (aclara), pero en su "última carta"'discute con Cano·. Solrs, 
Flores, Saavedra, Figueroa ... 
Sr. director: 

Entrego al viento de la publicidad esta última carta, 
cor.fieso que no hubo en mí, enfermizo bizantinismo 
ni afán de polemizar personalmente, hasta el mom.
ento sigo sin conocer al filósofo -aunque se moleste 
el Sr. César Cano Basaldúa- Jesús Flores Lara, me 

une a él la admiración que la FILOSOFIA (por favor 
con mayúsculas) me infunde y por supuesto los 
buscadores de la verdad, esos lúcidos artistas del 
pensamiento y de la palabra, e hidalgamente sordos 
a toda voz de mezquindad y turbiedad . . Después de 
135 de ~yuno filosófico volvemos a tener en nuestra 
ciudad pensadores de esta noble disciplina. Es hora 
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Especialistas de la región en· eiCongreso de Psicología El informe 
Exhorta Macías Avilés 

psicología como ,arte 
a recuperar la 
humanitar:io, 

Viene de la portada 
clamar "las primeras coinciden
cias de nuestro partido con el 
presidente" . 

Durante el Congreso Regional de Psicología -realizado 
durante los días 7, 8 y 9 de noviembre con la participación 
de estudiosos procedentes de los estados de Guanajuato, 
San Luis Potosí, Durango, Zacatecas, Hidalgo y 

Querétaro-, el doctor Raymundo Macias Avilés hizo un 
llamado a recuperar la psicoterapia como un "arte hu
manista" y evitar la tendencia a hacer de ella una "técnica 
fría". 

El panista Atilano Inzunza, al 
micrófono , que fue a quitarse de 
encima el calificativo de "hereje" 
que -aseguró- nos endilgaron 
hace tiempo cuando proponíamos 

J o que hoy está haciendo Salinas. 
Manifestó que es necesario que los psicoterapeutas 

11 Foro de Matemáticas 
de la ingeniería, el} el ITQ 

Durante los días 5, 6 y 7 de noviembre se realizó en el 
Instituto Tecnológico de Querétaro (ITQ) el lJ Foro de 

· Matemáticas en la Ingeniería, con la participación de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, la Univer
sidad Autónoma de Querétaro y el propio ITQ.'.Uno de 
los principales objetivos que persiguió el foro fue 
"propiciar en los estudiantes el interés por el desarrollo 
de investigación tecnológica básica mediante la 
aplicación de modelos matemáticas" e. incrementar el 
intercambio académico. 

. trasladen su atención al aspecto sano y dejen de dar "tanto 
énfasis" a lo patológico. Igualmente, deploró que la 
formación académica de los profesionales de esta disci
plina se centre fundamentalmente en cuestiones teóricas .. 
Dijo que la experiencia no tiene sustitutos y que no exist-e 
un modelo único para el trabajo psicoterapéutico. Alertó 
también sobre los peligros de la especialización desme
d-ida, que puede llevar a "ni veles premaquinales" . 

Su paisano, el priísta Gilberto 
Ugalde, para ·calificar al pre
side-nte como "humanista y vi
sionario" y señalar que la 
oposición "nada propone". Para 
sacudirse la indirecta, Pérez Sosa 
de nuevo al micrófono para decir 
que la oposición "sí propone". 
"Nosotros nos oponemos a la 
venta de empresas estatales ... ¿qué 
va a hacer el gobierno cuando no 
tenga nada? Sin las empTesas el 
PRI ya no tendrá con qué comprar 
votos". 

Entre las conferencias dictadas, a cargo de investiga
dores y docentes, estuvieron: "Modulación matemática de 
problemas físicos" (Raúl Vargas); "Cálcúlo de coeficien
tes de Fourier" (Hugo Maruri Aguilar); "Formulación de 
ecuaciones de un continuo clásico lineal" (Javier Jiménez 
Guerrero); "Teoría de los Números" (Marcos Moniel). 

Durante la apertura del Congreso Regional de 
Psic;ología -organizado por la Facultad de Psicología de 
la UAQ y el Colegio de Profesionales de la Psicología de 
Querétaro-, el doctor Alejandro Obregón Alvarez, secre
tario de Cultura y Bienestar Social -que acudió con la 
representación del gobernador Enrique Burgos- destacó 
la "libertad crítica interna" con la que se diagnostica el 
proceso curricular en la Facultad de Psicología para 
adaptar esta disciplina a las necesidades sociales . 

Y el panista José M oreno, que 
llega preparado con citas 
bibliográficas para preguntar con 
sonora voz por las "razones por las 
que lucharon el millón de muer
tos", y proclamar que al campes
ino "se le dotó de "tierra ... pero 
sólo en e t. panteón". "No que re- · 
mos campesinos · muertos, los 
queremos sirviendo al país", y 
recordó: "Zapata pidió tierra y le 
dieron cemenrerio". 

El II Foro se realizó con la participación de las 
autoridades del ITQ, encabezadas por su director, Arturo 
Payán Riande, Alejandro Ramírez,.jefe del departamento 
de Ciencias Básicas, y Sotero Ramírez de León, presidente 
de la Academia de Matemáticas. 

Con respecto a la temática del congreso - "El ejercicio 
profesional: ¿especialización o formación integral?"-, el 
funcionario, que tuvo a su cargo recientemente una 
cátedra en la maestría en Psicología Clínica de la UAQ, 
comentó que se trata de una disyuntiva que aún no 
encuentra una respuesta cabal y externó su confianza de 
que del congreso resulten líneas más e !aras para su mejor 
planteamiento. 

Eso fue el viernes pasado. 
(Emz) · 

El correo semanal · : 

de hacer una orgía pero no dionisiaca; sí filosófica y de diálogo 
abierto para acatar lo que sabiamente nos sugiere la. filósofa 
Oliva Solís H.: "busquemos pues la suma de las partes y 
encontraremos un todo en devenir". 

Un sólo cuestionamiento: Jesús Flores realizó su multicit
- ado reportaje desde un sólo ángulo -aunque no lo acepta-, 

desde la estética burguesa. Ahora él afirma: "no se puede 
· comprender al mundo desde un sólo ángulo para juzgarlo si se 
cree suficiente debe contemplarlo ·desde ambos puntos de 
vista". Después de todo puedo afirmar que tengo la razón como 
mi escudera. La "controversia': se inició porque para íni punto 
de vista la estética va concatenada con ese latir profundo de 
interrogaciones esenciales y con problemas vitales que han 
preocupado siempre a los hombres de pensamiento. Desde mi 
cristal, el hombre es una antítesis viviente. 

Dos preguntas a David 'Saavedra: la vox populi de Bucareli 
acusa a varia "gente del gobierno" de ser los autores del saqueo 
... del tesoro que se descuidó y se perdió". ¿·Quienes son los que 
sustrajeron los. libros y demás objetos? ¿Usted también 
participó? No olvide, son preguntas. 

Una observación a Julio Figueroa: si continúa remando con 
todos es probable que le apliquemos las tres últimas líneas de 
la tesis 12. "Ambiguo es ir con todos por quedar bien, por 
comodidad, por oscuridad". Esperamos qÚe las tesis quer
etanas no queden en el olvido, sobre todo la tesis 5 y la 11 que 
me premito reproducir: 5-El mérito de Jesús Flores es el de 
recuperar y traer aquí el nombre de Bucareli. ¿Hará algo el 
gobierno de Burgos que ahora inicia muy tímidamtilnte? Tesis 
11-En nuestro trato con con los otros (diálogo , abrazo o pelea) 
hay que tener un poco de piedad: no por los otros, por nosotros 
mismos . . · 

Un comentario a la filósofa Oliva Solís H. La realidad no 
se inventa, ni se sueña; sino que se vive con sus frandezas y 
miserias y con toda la gama de matices que hay en nuestro 
entorno. Craso error interpretar sólo "la parte que ha 
impactado al individuo". Debemos ser optimistas y soñadores 
como los socialistas honrados . 

Arturo Morelos de Alba 

P.D.- Próximamente espero estrechar la mano de todos los que 
intervinieron en este diálogo . A cepto la in vitación que me hace 
Jesús para que dialoguemos . 

''A gritos'' pide la Unión Lázaro Cárdenas la derogación del 
reglamento de ambulantes 
Sr. Director: 

Primeramente recibe un -afectuoso saludo 
del H. Consejo Directivo de la Unión de 
Comeréiantes Ambulantes Fijos y Semifijos 
" Gral. Lázaro Cárdenas'' A.C. de Querétaro. 
Permiso de Eelaciones Extuiores No. 
0904f245. . 

Con gran ansiedad algunos comp~üe:os y 
en particular su servidor Juvenc:tl J1menez, 
estabamos esperando este gran semanario 
para ver publicada nuestra carta que le 

. hicimos llegar el día sabado 2/ no v / 91 con el 
compai'íero Aciel Hernández, pero 'pienso 
q\le por falta de tiempo no te fué posible . 
Pero esperamos que publique lo que a 
continuación le redactamos. 

Nuestra agrupación no está en condición 
de aceptar el nuevo reglamento al comercio 
ambúlante , porque ·de aplicarlo muchas 
familias pobres y humildes sufrirían 
enormemente porque no tendrían para alim
ertar a sus hijos y para comprar utiles, 
uniformes y cubrir "cuotas voluntarias" que 
les exig~n en las escuelas públicas que según 
es "gratuita", y que constantemente pidei1 
libros muy caros . 

Pedimos a gritos que se derogue el nuevo 
reglamento porque es· totalmente una 
agresión a la economía familiar . Pedimos al 
gobernador del estado , Enrique Burgos 
García y al presidente municipal , Alfonso 
Ballesteros Negrete, que son la máx ima 
autoridad en el estado , a que modifique el 
reglamento , pero en prese ncia del pu~ blo y 
de los representantes y diri gentes de las 
di stintas un io nes independientes que ex istan 
en el pueblo de Querétaro y que sepa el 
gobi ern o, que es tam os rea lmente organi
zados para -defender nues tros derechos 

constitucionales. Y que si piensan que 
algunos compai'íeros necesitan reubicación, 
que Ja hagan, siempre y cuando no sea 
afectado en .su economía y que sean lugares 
donde vendan sus me¡;cancias y no lugares en 
dodne se les eche a perder. Que el gobierno 
y el presidente municipal, prin<;ipalmente 
cumpla lo que dijo ·cuando anduvo en los 
mercados, en los días de tianguis, prom
etiendo ayudar ai comercio ambulante , que 
no se le olvide que " lo prometido es deuda" , 
una deuda que les deben a los comerciantes 
ambulantes. ¡¡¡Hoy!!! es cuando necesitamos 
la ayuda que prometieron, que si quieren y 
tienen buena voluntad, empezaran a derogar 
el nuevo reglamento o a modificarlo y a 
deparar los artículos que lesionan y per ju
dican enormemente al vendedor amb~ 
del pueblo de Quefétaro. 

Cabe recalcar que éstamos exigiendo que 
respeten a nuestros compañeros en sus 
lugares de trabajo ha~ta el 30 de enero de 
1992 y que para estas fechas se empe.zaran 
a buscar algunos espacios para la reubicación 
de nuestros compai'íeros. · 

Y si nuestras propuestas· no tienen 
solución dialogan<;io con las autoridades de 
gobierno y municipio ... 

¡Lucharemos hasta las últimas consecuen-
• f . . 

CiaS. 
Por una vida con dignidad y respeto para 

los vendedores ambulantes del pueblo de 
Querétaro. 

Consejo Di recti vo: Juvenal J iménez, pre
siden te; Ac iel H ernández Flores, 
Organización; Héctor Servírr Sosa y Mar
celino Carbajal. Finanzas. 
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Transición 
+ Medio Oriente: la paz, sqlo un sueno 

Luis F. Colin 

La semana pasada el mundo presenció el fracaso de la confer
encia de paz para Medio Oriente celebrada en Madrid, España. 

Este fracaso era previsible por 2 factores: 1.- La integración 
de las delegaciones participantes. 2.- La historia misma de la 
región que no fue considerada completamente. 

La búsqueda de la paz en el Medio Oriente, n~cesariamente 
debe considerar la diversidad y la historiadel mundo Arabe, 
el petróleo y las fuerzas externas que han alterado el rumbo 
de h1 zon.a. 

Desde la convocatoria a esta reunión en Madrid hubo errores 
en la integración de las delegaciones participantes se manejó 
una visión parcial que marcó la orientación de dicho encuentro 
como el caso de Jordania y Palestina que pese a ser dos pueblos 
fue presentada como una sola representación y no fue 
reconoCido el derecho palestino de conformar su propia 
delegación esta decisión partió de las potencias occidentales 
que son las que deciden en t0dos los ámbitos como se representa 
cada pueblo, está el caso de Escocia y Puerto Rico que pese 
a ser también territorios ocupados por Inglaterra y E.U.A. solo 
se les reconoce derecho a delegaciones deportivas como nación 
y no derecho a gobiernos independientes y soberanos. · 

En la multicitada conferencia hubo grandes ausentes: Irán 
y su revolución fundamentalista, El Irak de Saddam Hussein · 
invadido y convulcionado, Libia, Argelia, · Yemen, Arabia 
Saudita, Egipto, Oman y Marruecos. '-

Al- parecer lo que pomposamente es llamado Conferencia de 
Paz para el Medio Oriente, sólo se reduce al problema Arabe- . 
Israelí, sin embargo el problema del Medio Oriente es mucho 
más amplio y tiene su historia que por cierto hay demasiadas 
manos metidas en ella. 

Hace más de dos mil años el pueblo judío fue dominado por 
el Imperio Romano y pese a re¡;istencias heroicas como en la 
colina de Massada no pudieron sacudirse el yugo e iniciaron 
la emigración llamada Diáspora. Durante siglos los judíos 
aportaron valores culturales -al mundo occidental desde Moisés 
hasta Carlos Marx pasando por Jesueoisto el filósofo español 
Spinoza entre otros, también acumularon riquezas que sirvi
eron de pretexto para su persecución y expulsión de casi todos 
los países. de Europa. Esta historia se ha repetido invariable
mente, la más conocida fue llamada el holocausto. Durante la 
Segunda Guerra· Mundial, los nazis bajo la inspiración de 
Adolgo Hitler asesinaron a 6 mil millones de judíos; entre los 
létodos más usados fue el .de las cámaras de gas. 

Todo ésto inspiró a los judíos a1 final de la guerra en 1945, 
a i-iciar el así llamado retorno, y re_cuperar sus viejos 
territorios olvidados dominados por Ingla erra y habitados en 
su m¡Boría por palestinqs ansiwsos de la i.dependeneia. 

Por aquel tie po Ifg$aterra concedió la independencia y la 
recién creada organización de las Naciones Unidas dividió el 
territorio q5e se e.cuentra entrte hace jurar a los que están por 
casarse que nunca practicarán la anticoncepción. Sin embargo 
no se observan familias numerosas. Será porque los niíios son 
arrancados desde hora temprana del seno familiar. Los 
iturbidenses saben poco de los derechos universales del niño. 
(Pero tal parece, según datos proporcionados por la UNESCO, 
que el único país de América donde se respetan los derechos 
universales del niño es Cuba). En los áutobuses los adultos aún 
jóvenes sientan sus reales; sus hijos, niños, van de pie. El 
autobús siempre viaja repleto. Como el clima es frío todo 
mundo cierra las ventanillas y nunca falta qúíen fume, sin 
importarle el llanto de los niños de pecho. _ . 

Más la Iglesia no puede ser culpable de la CQndenación eterna 
· en esta vida. Simplemente bendice el estado de cosas. 

Naturalmente, la,. Iglesia 'sabe que entre mayor ignorancia y 
peor miseria sus hijos permanecerán fieles. Provecho del status 
que lo obtiene mas que nadie la burguesía criolla~ En San José 
Iturbide, sus máximos representantes, conspícuos priístas, son 
los Torres Landa y los Ferro de la Sota. 

Dos 

Los criollos pasean como desde las alturas, indiferentes y a todo 
motor. Sus automóviles. son 'importados, impecablemente 
nuevos. Un niño enmascarado de· blanco encabeza un funeral. 
Debe ser el primogénito del difunto. La manta blanca con que 
cubre su rostro simboliza, más que dolor cristiano, pureza de 
sentimien-to ante el enigmá de la muerte. Le sigue el cortejo. 
Dos hombres viejos portan sendos estandartes cuyas insignias 
no alcanzo a distinguir. Pretendo cruzar la calle para verlos 
de cerca, pero la premura, casi la des·esperación de una 
muchacha aferrada a un volante, me inhiben. Siento vergüenza 
de mí, por mi curiosidad y crecien 

Tercer Informe salinista 

Contrarreforma constitucional en p!)erta 
Raúl Ugalde Alvarez -

El informe reciente de Carlos Salinas de maldita, jija de la jijurria! ¿Y por qué sin 
Gortari vino a marcar el apogeo· del culto nombre ni apellido? Porque -debe tener sus 
presidencial · en este sexenio. En torno del progenitores, siquiera para refrescarles ... la 
Señor todo era una alfombra humana de memoria. ¿No, de casualidad, se llamarán 
espaldas encorvadas. Todo mundo liter- LEA, ~EPE LOPEZ, .. EL 
almente a sus pies. Las potenc-ias de Cielo, MADRILENO", DON CARLOS 1? ¿Y su 
Mar y Tierra se hacían lenguas de las apellido no será PIR, PRI, RIP o algo por 
virtudes que adornan a Su Alteza y pro- el estilo? Enigmas de la Esfinge que nos. 
clamaban sus hazaiias nunca vistas. · _ llegó de Agualeguas. 

"Salinas está en vías de convertirse en Otra adivinanza. "Por experiencia el 
uno de los cuatro m~jores presidentes con pueblo mexicano n0 quiere que eL clero 
Carranza, Cárdenas y Madero" (¡~h, jijo! participe en política ni acumule bienes 
Bájenle ¿no?), declaró la Jerarquía materiales ... " Aquí batió palmas el poder 
eclesiástica. . celestial: el delegado apostólico Gerónimo 

Por su parte, Fidel Velázquez (siempre Prigione, los Cardenales Juan Jesús Posadas 
fiel hasta la ignominia) y sus jovenazos de - y Ernesto ~orripio Ahumada y otros seis 
la CETEME, disfrutando una sabrosa prelados. Y a continuación estalló la 
"pestaiiita" durante el mensaje salinista, auforia: '' ... pero tampoco quiere vivir en la 
eran testimonio viviente de que nadie ar- simulación o en la complicidad equívoca". 
rullaba mejor que el Amo de Los Pinos. Y luego el parto sJ.e los montes: la "nueva 
¡Sus·;rra tan elocuenteme~te! s~tu'!-ción jurí.dic.a .de l~s i~les~as b~jo lós 

Para el primero de noviembre br6.tgUJBtllt:Hs- pnnctpws: mstttucwnahzar la 
aba la Revelación "urbi et Orbi" del separación entre ellas y el Estado, respetar 
Paraíso salinista. Pero plugo a·su Excel~n- la libertad de creencia d.t: cada. mexicano, 
cia darnos atole con el dedo. Mu-cho rUido y mantener la educacton l~ca en las 
y pocas nuece::;. ¿Quiénes somo.s los pobres e~cuel~_s · públicas ". . ¿Cuál "nuev~" 
mortales para desentrañar los msondables sttuacwn? ¿Con que mventandq el htlo 

·designios del Mero Mero Petatero? negro? ¿En qué quedamos por ft!l? . 
En vez de definiciones "ex cathedra", A los 25 millones de campesmos les 

nos llovieron evasivas. En vez del aullido tocaron también algunos acertijos pre
desgarrador del "Perro de la Colina", en siden_ciales. "El ejido permanecerá, pero 
vez del "mea culpa" laérimoso en el promoveremos su transformación". "El 
hombí·o del pueblo escuchamos la disculpa gobierno está obligado por mandato consti
en tono menor melosa del Jefe Máximo. tucional a seguir repartiendo tierras, pero ... 

"Fue mucho '1o que 1~ crisis redujo en el los efectos del reparto son contrarios a su 
nivel de vida de los mexicanos". ¡Ah, pos propósito revolucionario": .'' ~ntes, el 
si! ¿Verdad? "Todavía falta mucho para cammo del repar-tofue de JUStlcta; hoy es 
recuperar lo que perdimos a causa de la improductivo y empobrecedor". Y "bla bla 
crisis". ¿No que no ... ? "De una-.crisis ~a? bla". Pero, en ~esumidascuentas, ¿s.e ~c~bó 
profunda no se sale en pocos aiios '. ¡Cnsts el reparto de tierra? ¿En que conststua la 

· misteri..osa "transformación" del Ejido? 
Respetuoso de nuestra minoría de edad, 

el Primer Mandatario evitó abrumarnos 
con sus proyectos en ottas áreas: la Re

.. forma Política, el Tratado de Libre Com
ercio, el Movimiento Obrero, etc. Pero ya 

_ nos dará a conocer · sus intenciones, 
traducidas en leyes, para que nos limitemos 

. a cumplirlas. ¡Cómo nos alivian la vida 
gobernantes tan comprensivos y generosos! 
Y, por añadidura, ¡tan "democráticos". ¡A 
mucha honra! . · 

-

Amanegrama 

Por J. Félix Durán Gómez 

Se reprivatizará el ejido, y no · \ 
por la oposición. 

Tarde se dió cuenta el gobierno 
que el "Bonachón" agrarista · 
como vago, era un artista, 
como agrilcultor, valía un cuerno. 

La tierra, es bien sabido, · 
se les debe de escriturar . 
pará que .Ja puedan "encaguamar" 
y no haya "tos" en el ejido. 

Me conmueven esos "cnavos" 
por lo que quiero decirles: 
Si no pudieron ser libres ... 
¡Que vuelyan a ser esclavos! 
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Amanecer Político 

¿Se avecina una nueva disidencia en el PRI? 
Ma. Guadalupe Olvera J./1 parte 

La vida política mexicana contemporánea dió 
un grito dramático desde el momento en que 
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz 
Ledo abandonan las filas del PRI y se convi
erten en sus principales opositores. Hoy a 
cuatro años de la XIII Asamblea del partido, 
inevitablemente se vuelve a un punto que no 
se puede desdeñar y que representa una 
preocupación permanente de sus dirigentes: 
las reformas· al interior del PRI. 

· La exhortación que hace Luis Donaldo 
Colosio al respecto deja entrever la urgente 
necesidad de tomar medidas .con vistas a las 
elecciones de 1994 y evitar que la historia se 
repita. Por supuesto que nos referimos a la 
crisis que registró el partido ante la presen
cia de la Corriente Democrática; una lección 
de los democratizadores que difícilmente 
olvidaran los miembros del partido oficial ya 
que a raíz de esta problemática aparece en la 
escena política la lucha de Cárdenas por 
alcanzar la Presidencia y quien continúa en 
busca· de su objetivo. para 1994. 

La corriente democrática: 
el recuerdo de un intento fallido 

Cuauhtémoc Cárdenas, una figura política 
con una personalidad tan polifacética tenien
do como su comparsa al no menos versátif 
Porfirio Muñoz Ledo ambos propugnadores 
de la Corriente Democrát¡ca, que más tarde se 
convertiría en todo un movimiento político, 
"atentaron" contra la "estabilidad" del parti
do oficial, ya que ponían en evidencia las 
acciones antidemocráticas, autoritarias que se -
daban al interior de este (principalmente en 
lo que toca a la elección de los p.residen
ciables); de ·esta manera se establecía una 
brecha entre los representantes de la CD y los 
restantes miembros del -PRI, brecha que pau
latinamente fue agrandándose, ánte ~ste pa
norama se vislumbraba una tormenta política 
difícil de eludir por parte de los priístas. 

No resulta casual el hecho de que la CD 
apareciera en el "'escenario político justo 
cuando Cárdenas termina su mandato en 
Michoacán y que cobrara su mayor fuerza a 
~scasos meses de la sucesión presidencial · en 
1988; aprovecharon la coyuntura que se 
presentaba en torno a la elección de los 
candidatos a . la presidencia -de la república 
por parte del PRI; de ahí que en la XIII 
Asamblea del Partido (que tenía como ob
jetivo preparar una férrea unidad para recibir 
la designación de Miguel de la Madrid de 
quien habría de suceder lo) Cárdenas expuso 
la finalidad que perseguía la CD; de esta ma
nera lo que era un ambiente nacional matizado 
por riñas de carácter político se transformó en 
campo de batalla en donde los políticos (de 
ambos bandos) se valían de diversos argu
·mentos para justificar sus acciones.· 

Sería muy ingenuo pensar que Cá¡;denas 
cuestionaba la no modificación del pro~ed
imiento de selección del candidato a la 
presidencia sólo por lograr una apertura 
democrática al interior del partido oficial; 
atrás de eso iba implícita su denuncia por no 
figurar como uno de los posibles candidatos 
por parte del PRI a ·¡a presidencia nacional. 
¿Cómo explicar que se postula como candi.:. 
dato independiente a la presidencia estando 
en el senó del P~I, y q_ue a1 no haber 
posibilidad_, acepta¡a la candidatura a la 
presidencia que otro-partido le ofrecía, ter
minando así con la CD?; ,indudablemente -
Cárdenas buscaba aparecer como uno de ros 
candidatos a la presidencia de la Répública y 
al ver obstaculizado su objetivo deja a un lado 
sus "intenciones" de democratizar al partido 
oficial. 

El movimiento político definido como la 
CD, aparece formalmente el 1 ro. de octubre 
de 1986 al darse a conocer e~ Documento de · 
trabajo l. Cárdenas recién terminaba su 
administración en Morelia; este constituyó el 
primer paso de un incipiente movimiento que 
intentaba generar cambios en el seno del PRI, 
apoyado por Porfirio Muñoz Ledo, Janitzio 
Múgica, Carlos Tello y Ifigenia Martínez. Los 
objetivos que constituían la esencia misma de 
esta agrupación iban dirigidos a lograr la 
democratización interna de su partirlo (PRI), 
modificar el proceso de designación de. los 
candidatos priístas a puestos de elección 
popular, sobre todo a la presidencia de la 
República y lograr un fortalecer al partido. 
Sostenían lo anterior argumentando que el 
partido oficial se había vuelto reducto del 
creciente autoritarismo y controlador de las _ 
bases sin tomar en cuenta opiqiones y re
Clamos. 

Cuando era imprevisible que llegaría a 
formular severos cuestionamientos a la dir
igencia formal del PRI, Cuauhté¡noc 
Cárdenas era uno de los "hijos predilectos". 
Cuando toma posesión del gobierno michoa
cano el 15 de septiembre de 1980, López 
Portillo se refería a él como una persona 

· honesta y de buena fé; en sus seis informes de 
gobierno el hijo del Gral. Cárdenas tuvo el 
apoyo de la Federación, dos presidenciables: 
Carlos Salinas de Gortari y Manuel Bartlett 
Díaz lo alabar9n sin reservas; a partir de la 
creación de ' la CD, los alabas se convirtieron 
en agravios, meses más tarde los miembros de 
se esta corriente se encuentran en peligro de 
expulsión y son objetos de rechazo de todos 
los miembros del PRI. 

A pesar de la presencia de la CD én el seno
del partido oficial el cariz del mosaico político 
se mantenía incó-lume, pero cuando esta 
corriente se transforma en- movimiei1to 
político se aviene la crisis pero bajo que 
condiciones la Corriente Democrática sufr-e 
esta transformación? El elemento detonador 
que aumentó las dimensiones del conflicto 
entre estos dos grupos fueron las resoluciones 
de la XIII Asamblea del partido, las tesis 
expuestas por la CD fueron recmazadas, en la 
asamblea De la Vega Domínguez los "invitó" 
a salir del partido y anunció que confundían 
la apertura democrática con el desorden~ hay 
que considerar que a los miembros "conser
vadores" del partido en la antesala de . los 
cambios políticos que se avecinaban no les 
convenía tomar en cuenta las consideraciones 
hechas por los democratizadores porque at
entaba contra la estabilidad tan requerida en 
esos momentos ante una coyuntura de esa 
naturaleza. 

Se niega a devolver una 
propiedad en Tolimán / 

Nemesio Jiménez Ramírez es acusado por su 
padre, José Jiménez Esquive!, de haberlo de
spojado de un terreno de aproximadamente 
11 O x 130 mts . en el Barrio de Horno de Cal 
del municipio de Tolimán. Esa propiedad le 
fue cedida a Nemesio desde hace 7 ailos en 
forma transitoria, y en calidad de. préstamG 
para .que viviera, ·pero desde febrero pasado 

· inició un conflicto al negarse a devolverla. 
Según la averiguación previa número 167 

por el delito de despojo, fincada en Tolimán, 
Nemesio ha invadido ~a propjedad, no ob
stante que su padre; tin ancianó de 80 aüos ha 
decidido veoderla para mantenerse debido a 
que ya no puede trabajar. La acusación 
implica además a Ascensión Rodríguez 
Martínez y a Juan Jiménez Rodríguez. 

+ El ejido, en cJebate 
Se trata de tener un campo próspero, eficiente y j.usto. 
La preg·unta: ¿Para quién?. 

En el programa televisivo Nexos, el secretario de 
Agricultura, Carlos Han k González, dijo con toda la . 
amplitud de su palabra que );On Ja.reforma al articulo 
27 -iniciativa de ley que el Ejecutivo Federal formuló 
ante el Congreso de la Unión, se pretende que el ~jido· 
seá más productivo y que el ejidatario viva mejor. Por 
supuesto que sus palabras salpicadas de esperanza, 
desde la visión del sistema, parecen ser buenos deseos 
para los miles de campesinos ·que se han visto 
marsinados desde tiempo atrás. 

Üjala así fuera. la realidad es otra. De-:ía Arnaldo 
Córdova que la reforma al articulo 27, no era con nnes 
de ayudar al ejidatario a producir mejor, sino que se 
trata de una reforma quael presidente de la República . 
formulaba al Congreso de la Unión presionado por 
algunas fuerzas o grupos de poder. Entonces ¿a favor 
de quien la propuesta? 
· · En el debate sobre el futuro del campo, durante la . 
semana pasada en Ne_xos, el historiador y profesor de 
la facultad de Derecho de la Universidad Naciónal 
Autónoma de México, Arnaldo Córdova, se pronunció 
claramente en contra de la iniciativa de la· reiorma en 
esta área. 

Y parece, su intervención en este debate con Juan 
Sánchez Navarro , empresario y "peQueilo propie..: 
tario", Hugo Andres Arauja, diputado y Secreario de 
Organización del CEN de la Confederación Nacional 
Campesina y el propio secretario de Agricultura; 
Carlos Han k González, no gustó ·m"ChQ a este último. 

Después de detal+ar las maravillas de la reforma -en 
caso de ser aprobada- y las impugniciones que el 
historiador hizo- sobre esta, el · semblante de Hank 
González cambio notablemente. Parecía estar muy 
seguro de todo lo que decía. Sin embargo cuando 
Córdova le cuestionó el funcionafu> aclaró que el 
gobierno no actúa por ·presiones sino por el recono
cimiento de una realidad. Qué no se pretende 
privatizar, que todo se está haciendo pensando en los 
ejidatarios solamente, para que puedan asociarse o 
puedan contratar la renta de su tierra. Habló de todo 
eso que hoy la ley no permite. 

En efecto. Pero las palabras resonantes por otro . 
lado, fueron las de Arnaldo Córdova, quien aseguró 
que "las imposiciones legales no le ·dan libertad al 
campesino, de rentar o trabajar de -inmediato"' aun 
cuando el emp.resario Juan Sánchez Navarro dijo que 
"es necesario que el país se encauce en el orden legal 
y así mejore la situación económica y . productiva", 
porque según todo ello, es e1 "purrto de apoyo para la 
justicia". 

Y como nuevamente ~Ido Córdova indícó: 
"¿Cómo irá el Estado a conducif"Th política agraria que 
a la fecha r:o ha podido conducir?". 

La respuesta de Hank González fué también clara. 
"La reforma no es una solución al problema del campo, 
no es una varita mágica". Y lo admitió, aún después 
de sus primeras palabras con las que resaltaba " ·las 
grand~za.s". de la reforma. Y co~cluyó -se~uro como 
al prmctpJO- que "es necesano darle libertad al 
campesino y no obligarlo a hacer lo que dice el gobierno 
o quien sea". 

Tal vez estas últimas palabras queden en el aire. No 
obligar al campesino a hacer lo que diga el gobierno, 
es en lo . que menos se esta pensando hacer con la 
reforma que se ha propuesto. Al contrario, lo más 
seguro es que se va a constitucionalizar un asunto en 
el que se va a ver mayormente beneficiado el empre
sario. El que pondrá la maquinaria y tecnología par~ 
hacer productivas las tierras de los campesinos que solo 
aportaran su trabajo, quienes seran los peones, tra
bajadores en su mismo territorio. 

Se dar<.'. un paso más en la modernización del ejido. 
Privatización o como se le llame, ¿quienes serán los 
beneficiados?. En estas condiciones de desigualdad, 
¿acaso habrá jYsticia y prosperidad entre los campesi-

. nos?. 
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La redención ha- llegado 
Alfonso Juárez 

Feliz, uno de tantos "líderes" del reformar la "reforma agraria". Ya 
sector campesino, por .el anuncio de está .listo el Congreso para recibir las 
la "semjprivatización" del ejido, s~ iniciativas que modificarán el artícu
aprestaba a calendarizar svs inver- ·¡o 27 constitucional, y por ende, la 
siones e-n su banco (producto de sus "ley de reformas agrarias". Pasado el 
"ahorritos" de toda la vida) a fin de trámite, la semi-privatización del 
entrarle a la nueva fonna de asocia- ·ejido recibirá la "bendición nup-
ción. . . . cial", ¿cómo la vé, compadre? 

- ¿Qué hace, compadre? - ¿Y cómo será esa "luna de miel"?· 
- Pues aquí, · prep~ráfldome para lo - ¡Bien padre, compadre! Mire: al 

que vendrá en el campo ... ¡Quiero ser alentarse la asociación entre posee
de los primeros socios de los ejidatar- dores <(je la tierra y poseedores del 
-ios! · cap'ital, al ejido se incorporarán 

- Pero, yo sabía qlje el ejido, como socios que van a entrarle con su lana. 
una de la formas de tendencia de la Ya no será un ejido de campesinos 
tierra, era uno ·de los tabúes revolu- desarrapados, sino un ejido multiin
cionarios y que por lo tanto debía tegrado, porque también habrá socios 
perman'ecer intacto. · "de frac y de bombín", ¿no es ésto 
- - Usted lo ha dicho, compadre. maravilloso? . 

"Era", tiempo pasado. Aho(a hay · - Entonces, mi querido "compa", 
que adecuarlo a la modernid¡id. De ¿eso quiere decir que ya no hay 
lo contrario no seremos competitivos,. tierras que repartir, y qüe desapare
!-rente a los productores agríColas de - cerá · la H. Secretaría de Reforma 
los Estados Unidos y el Canadá, en el Agraria? 
TLC. .. ¡Imagínese t_odo 1'0 que podre- - El primer punto de su pregunta, 
mos verderle a esos dos grandes compadre, es afirmativo: el reparto 

. mercados! agrario ha concluido·. Si sumáramos 
- ¿Y eso beneficiará a .nuestros las hectáreas repartidas, desde que se 

hambrientos•campesinos? . inició este revolucionario acto par-
- iQué pregunta, compadre! Cla- tidista, veríamos que ya hemos re

ro, claro. Pronto Verás a los ejidatar- partido nuestro territorio varias ve
íos "de manita sudada" y hablándoles ces ... 
de "tú" a sus socios, los mismísimos · Al líder campesino se le salieron 
"iniciativos". las lágrimas, cuando tuvo que expli-

- Oiga, compadre. Usted que car la segunda parte de la ínter
pertenece al sector campesino, diga- rogante de -su "compadre del alma", 
me: ¿el Estado seguirá siendo el• pero tomando aire y limpiándose con 
verdadero dueüo de las tierras ejida- la manga izquierda de su c_hamarra, 
les? contestó: - Temo que sí. El problema 

- Supongo que sí, mi querido se-rá, ¿qué hacer con los miles de 
"compa". Qué bueno que no se ha futuros. desempleados ex-burócra
olvidado que en los ejidos, los cam- tas? · ¿También los haremos socios? 
pesinos sólo tienen la tierra prestada, - Espere compadre, creo que hay 
es decir, en usufructo ~ pues ellegíti- algo más .importante: ¿qué va a ser de 
mo dueño, el mero-mero propietario. los millones de campesinos sin tierra, 
es el Estado. y que están en la lista de espera para 

- ¿Y eso por qtJé, compadrito? recibir su parcela? 
¿Qué no la tierra debe ser de quien la - Ahora sí me la puso difícil, 
tra'baja? compadre. Hay que reconocer que la 

- Bueno, compadre. Esa fue ·una "semi-privatización" del ejido, es 
vieja idea de Zapata (Emiliano, no considerada, por unos cbmpaüeros de 
Fausto. Que quede claro) que no partido, como un atentado contra el 
conocía el corporativismo. Si se .le discurso tradicional y la misma ideo
dieran las tierra en propiedad a los logia partidista. ¡La modernización 
ejidatarios, ¿~<:ómO capturaríamos ''el viene muy dura, verdad de Dios! 
voto verde"? - ¿Entonces esos pobres campesi-

- Pero, volviendo al tema de la . nos, quedarán al garete? · 
semi-privatización del ejido, ¿cómo - No, compadre. Los fieles corre
se legalizará ese moderno maridaje ligionarios del "partidote" tenemos 
entre campesinos e inversionistas de plena confianza en "nuestro seüor". 
la "arriesgada" IP? ¡¡Por fin la clase agrarista será red-

- En primer lugar, habrá que tmida!! 

'· 
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Hostigan a tianguistas en .E. Montes 
"nosotros ·decidiremos dónde pueden 
instalarse". Añadieron que el ante
ríor alcalde · J. Concepción Vega 
Montes había . autorizado de modo 
verbal a 50 comerciantes se instalaran 
en las afueras del mercado "Rafael 
Camacho Guzmán". · 

En otro orden de Ideas, trascendió 
que luego de varias l)egociaciones 
entre el gobierno del estado y 5 
organizaciones de comerciantes 
ambulantes de la c;iudad de Querétaro 
resolvieron la suspensión -del nuevo 

,reglamento municipal, aunquela 
Unión de Comerciantes Populares, la 

Integrantes de Iá Unión de Comer
ciantes y Tianguistas "Ricardo Flores 
Magón", de la cabecera municípal de 
Ezequiel Montes, denunciaron el 
clima de hostilidad que priva en ese 
lugar desdé hace tres semanas, 
cuando les fue prohibido el ejercicio 
de su actividad, pese~ que algunos de 
ellos lo hace desde hace aproximada
-mente una d€cada. Indicaron que 
luego de la formación de su Unión, 
los dirigentes locales del PRI pro
movieron.otro organismo adherido a 
la Federación de Uniones de Comer
ciantes que dirige el diputado J. 
Merced AguiJar Treja. t' Unión de Colonos Felipe Carrillo 

Puerto y la Unión de Comerciantes 
Corregidora se negaron a susc,:ribir' un 
docqmento en el que implícitamente 

La arbitrariedad llegó al extremo, 
explicaron, cuando el alcalde Juan . 
Trejo Feregrino, apoyado por agen
tes policiacos, personalmente dirigió 
un desalojo del ·tianguis. (que fun,- _ 
ciona los días lunes) aduciendo que 

aceptaban someterse al orde~~iento 
que -reiteraron-_ debe ser ~v\gado. 

Las reformas al 27 Constitu~ional 
deben ser sustanciales, dice PDM 

"Para cabar con los manejos políticos · 
en el campo,' las reformas al arüculo 
27 deben ser más sustanciales", coin
cidieron en manifesta:r los p·edemis
tas Manuel Cíntora Almanza, Juan 
Carlos Calvo y Juan López Martínez, 
dirigentes del Comité Distrital del 1 
distrito electoral en rueda de prensa 
realizada el viernes pasado. 

Señalaron que la Constitución debe 
sufrir reformas de fondo "y el más 
importante es el artículo 27, pues se 
van a abatir varios problemas y vicios 
de nuestra política mexic:;ana, tales 
como el acarreo del campesino, el 
voto corporativo y subyugado y las 
promesas a los campes:inos, este si se 
deslumbra en el siglo 21 en el cual se 
tendrá que satisfacer y hacer justicia 
al campesin() mexicano". -

"Con el Tratado de Libre Comer
cio, los campesinos se convertiran en 
obreros de maquiladoras, ya quede be 
estar vislumbrado un equilibrio. 
Tenemos que ver la estructura del 
ejido, de· un cambio, que no sea 
solamente uh generador de votos a los 
candidatos oficiales". 

Finalmente puntualizaron que · es 
necesario refd'rmar los artículos 27 y-
130 de la Constitución, para que los 
ministros de la iglesia pu.edan tener 

Son naturales los 
Viene de la la. Pág. 
foros de análisis y propuestas durante 
la campaüa electoral pasada se in
sistió en la necesidad de dar énfasis 
a la educación y ia c'ultura, y hoy en 
congruencia con esa demanda se es
tudian los cambios específicos, entre 
los cuales se prevé una redistribución 
de funciones, sobre todo en ías áreas 
relátivas al deporte, la recreación y la 
salud. En este último campo, declinó 
precisar si se conformará uría · área 
autónoma que coordine los senicios 
de. salud pública. · 
· Destacó que la secretaría a su cargo 

cuenta con importante infraestruc
tura en lo relativo al apoyo a la 
cultura popular,la producción edito
rial y el rescate del patrimonio cul
tural, y hoy se pretende J?rofundizar 
la relación entre educación y cultura: . 
como componentes de un proceso 
integral. 

derec.hos como cualquie¡;,. ciudadano, 
"pues la iglesia es muy escasa para 
difundir su cre~ncia entre la 
población, deben dé tener sus prÓpios 
medios ·materiales. Nosotros recono
cemos que este partido es el único que 
reconoce al hombre de dos maneras: 
la material y la espir,itual". 

Las obras 
Viene de la la. Pág. 
siglos XVIII y XIX", precisando que 
se trataba de esculturas de madera 
policromada , que representan 
ángeles, vírgenes y siluetas masculi
nas, al igual que pinturas con motivos 
religiosos. 

De acuerd,o con fuentes bien in
formadas, allegadas al Patronato 
Pro-restauración del templo de Santa 
Clara -que dirigen los señores Fran
cisco González Jáuregui, Gerardo 
Vega González y Esteban Vera
advirtieron que no se trató de ningún 
"hallazgo", · sino que los objetos se 
.encontraban a resguardo en un cuarto 
que sube al Coro Alto (en desuso). 
Señalaron que de ning_!Jn modo 
habría la pretensión de "mantenerlas 
escondidas para desaparecerlas" y 
que hay en estos momentos la 
intención de sacudirlas y ponerlas en 
exhibición en el Coro·Bajo, que será 
el lugar donde sesionará el Patronato, 
en tanto se encuentran vías para 
proceder a la . restauración de . las. 
piezas. No obstante, se indicó qu.e 'el 
obispado ha advertido que las escul
turas que representan a santos tienen 
un significado religioso, aspecto que 
debe tenerse el). cuenta si· se piensa en 
abrir un espacio de exhibicipn. 

Por otra parte, se volvió ainsistir · 
en el fuerte deterioro que sufre .el . 
inmueble religioso ubicado en Al
lende y Madero. ~'La estructura·del 
templo está totalmente · dañada, la 
.bóveda está agrietada, d$bido entre 
otras cosas al terreno sobre el que está 

· asentado, que se ha debilitado debido 
a la sobrexplotación de :los mantos 
acuíferos". El retablo de la Virgen de 
Guadalupe, consiqerado como una dé 
his obras de arte más nótables que 
datan de principios del siglo XVII es 
uno de los que se encuentran en 
mayor peligro. 
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"El actual reglamento a.gudiza el problema'' .Demandan soluci-ón ·a 
los · problemas de aguci ... Pr.opone el P.RD . discusión para 

regular · .el q·omer.ci.o ambulante · en San Juan d·el Rlo · :: · ~ ·· · 
···El pueblo ha encoatrado en el comercio ambu
lante uaa opción ·al desempleo, al hambre y la 
miseria en que lo ha condenado el sistema po(ítico. 
Ha ·desarrollado así una actividad económi9a que 
tiene orígenes históricos desde nuestras culturas 
pre-hispánicas que creáron el tianguis, y practi
caron el com~rcio en los centros de sus pueblos 
como una de sus principales actividades". 

Luego del señalamiento anterior, la dirigencia 
del Partido de la Revolución Dém<i>crática se 
pronunció en contra del actual reglamento soor~ 
comercio ambulante, pues lo considera tomo "una 
agresión a cientos de familias que tienen en el 
comercio ambulante su fuente de vida y hace 
inminente un desalojo y el uso de la violencia 
contra ellos· para ser expulsados". · 
. Advirtió el partido opositor que "el uso de la 
fuer~a no es la solución. · Nosotros expresamos · 
nuestra más amplia solidaridad a la causa de los 
comerciantes ambulantes con pleno respeto a la 
autonomía de sus organizaciones". 

En un comunicado, los dirigentes del PRD se 
manifestaron porque sea abrogado el reglamento y 

Alto nivel de ana~lfabetismo en ¡a • . . 

··la subdelegación de San · Pablo 
En la colonia San Pablo se ha detectado que el 
problema educativo tiene raíces profundas, pues a 
pesar de que un alto porcentaje de la población 
cuenta con más de 20 años de vivi·r en esta 
Subdelegación, existe un gran porcentaje de anal
fabetas. Otros. apenas saben leer y escribir y el 
promedio de conocimiento está en.tre el segundo y 
tercer añe de primaria. 

Las causas: pocos planteles oficiales y privados, 
nula participación, deserción ocasionada por los 
escasos recursos de las familias que motiva la 
paFticipación en el trabajo, por sus componentes 
desde muy temprana edad. · 

. En las escuelas oficiales, algunos directivos 
imponen cuota para limpieza, repa·ración y pago de 

_profesores, e.sto último por ausentismo de los de 
planta, .o para compra de arbolitos, siendo que 
estos últimos se pueden obtener en forma gratuita 
y en cuanto a los primeros · ni se· hacen. .Así lo 
manifestó la Unión de -colonos de San pablo, misma 
que ha tomado nota de este problema detectado a 
traves del censo parroquia.} que se esta efectuando 
y las numerosas quejas que le han sido presentadas 
por los padres de familia. (Lfc) 

Iniciaron negociaciones 
laborales en la Normal 

_ Con la ·presentación del pliego de peticiones 
laborales, al director de la Escuela Normal del 
Estado de Querétaro, Ernesto Zenteno Avila, los 
Representantes Laborales de los Trabajado"res · 
Académicos de esa institución, María del Rocío 
Méndez Ocampo y Antonio LiGea Mayorga, la 
semana pasada iniciaron formalmente las negoc.ia
ciones laborales. 

Entre algunas de las peticiones, se encuentran, 
el aumento en 100 por ciento en quinquenios, la 
apertura del posgraoo en la Escuela Norma:l del 

· Estado, el bono de transporte, seguro de vida; 
prima de antigü.edad, apoyo por nacimiento de 
hijos y la creación de un cendi, así como becas para 
el apoyo de titulación. -

Asimismo el presonal académico, a través de la 
Representación Laboral, exige .de las autoridades 
responsables la reivindicaCión a contar con · ei · 
Centro de Investigaciones Educativas de la Escuela · 
Normal (CIEEN), espacio propio de los normalis
tas. "Pero · más que eso, espacio de ·los · Tra
.bajadores Académicos que aspiran a compatibil
~zar s.u J?ráctica profesional Cün el quehacer 
tnvestigattve>. 

se inicie la discusión de otro · donde se respeten los 
derechos del comercio ambulante y se ordene éste; 
sin . que sean atropellados sus derechos. "Una 
ordenación en la que se tome en cuenta el sentir 

· de los propios comerciantes ambulantes y lo-s 
de_más secteres de la .sociedad", advirtieron. · 

Finalmente señalaron que, "ante la agudización 
de. la crisis económica que el J}Ueblo .nQ ocasionó., 
que . ha provocado precisamente el grupo 
tecnócrata que gobierna el país, c·on su política de 
s0breexplo.tación de -nuestra riqueza nacional y la 
riqueza generada por .la fuerza de trabajo de los 
trabajad'ores, la entrega de nuestra riqueza a las . 
grandes empresas multinacionales, lo que ha 
generado severas pérdidas en .el poder adquisitivo 
de los sectores marginados y mayoritarios, salarios 
total y al;>solutaniente insuficie!ltes para satisfacer 
las elementales necesidades de una familia ·y una . 
gigantesca carencia de empleo" . (Mar. Glez. 
Hdez.) 

El problema del ·agJJa termal continúa en San 
Juan. En .distintas reuniones realizadas entre ' 
los manifestantes y el · Ayuntamientt>, ·es 
notable que el . p_roblema ha repercutitlo en 
serio en esta ciudad. Las quejas ·han yariado. 

Algunos.han demandado se solucione el 
problema que se traduce ya, en altos pagos 
sobre el servicio del agua que tiene que hacer 
la ciudad:,:¡riia. . . . 

En principio solo-.se .má.nejó el asunto del 
.cambio <;le agua termal por agua fría, sin 
embargo, estas acciones han traído otros 
asuntos. Se ha rumorado incl\lsive., que el· 
agua del nuevo pozo (en arboleqas) está 
contaminada e incluso, un grupo de vecinos, 
recientemente integrad<:>. en San Juan del Río, 
ha invitado á catedtaticos universitarios, para 
que se analice ei agua y se confirme -el 
resultado del análisis. 

Otra vez la propuesta: el 'PDM cambiaría . ¡ 

·su ·nombre a Partido --Soclal Cristiano 
Luego de tomar protesta como nuevo presidente· 
del Partide Democráta Mexicano en la enticjad, el 
domingo pasado, J. Cruz Rivera Pérez anunció la · 
elaboración del programa de trabajo que entrara 
en vigor el próximo 29 de diciembre durante el 
congreso estatal. 

"El plan de trabajo del añe> entrante se dará a 
conocer el congreso estatal del PDM y muy 
posibleqtente se informe también sobre nuestra 
participación en la eleccion del presidente 
nacional del partido en México, los días 16 y 17, 
en· donde posiblemente se pida se hagan algunas 
reformas, pues hay algunos compañerós que no 
están de acuerdo con la situación actual". 

También, durante la toma de protesta de Rivera 
Péréz se propusieron como candidatos para la 
presidencia nacional del PDM, a Marcelo Gaxiola 
Féliz de Celaya, quien es secretario de acción 

política y electo~al a nivel Nacional, y a Jesús 
Hernández Barbosa, secreta-rio nacional de estudio 
y capacitación de San Luis Potosí. 

En tanto el presidente estata·l del PDM indicó 
que independientement'e de que haya cambios o no 
en su partido, ya "algunos compañeros han dado 
propuestas aisladas para el cambio del nombre de 
nuestro partido, que sería llamado, en caso de que 
·se aprobara, Partido Social Cristiano·, pues muchos 
de los integrantes somos católicos". · · 

Entre las prioridades que atenderá Rivera Pérez 
está la consecusión del registro estatal al PDM~ que 
perdió en el proceso electoral reciente, así como la 
revitalización de sus filas. Por ahora- centra su 
aten.ción en la coñformación de su equip.o de 
trabajb, al cual ya se incorporaron ·Rosendo de la 
Torre, Matilde Rivera, Jorge Villalón y Antonio 
Ugalde. (Lina M. Salinas F). 

Caja Popular. 
LIBERTAD. 

S. dt1 S. E. dt1 C. V. dt1 R. L 

SEGURIDAD Y CONFIANZA 
TANTOS Y PLAZOS PARA . . 

,·. 

Usted lifl:ne 
En ~ll~lqulera d~ los dos oasos·el fn.terh ·~,a, libertad .· 

normal será del1..9% mensual sobre saldos . · · · · 

y el mo;atorio ~el 2.1% sO.br.'e a~ono& :no ., de: elegí/: . . 
·· .cubiertos. . __ ·. . .,.¡i;::;;:::;::¡'-'~~~...:.. 
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Para nadie. es un secreto que en el sistema político 
que vivimos. las deciciones del ámbito estatal, 
donde el Partido Revolucionario Institucional no 
tiene problemas, prncipian a recaer en la persona 

. del candidato a gobernador de dicho partido 
político y por lo tanto ningúna. decisión de . 
importancia se toma antes de ser consultado. 

Una de esas decisiones que le corresponden 
al candidato ~riista, son sin lugar a dudas la 
designación de las candidaturas de los otros· cargos 
de elección pupular, del como deben hacerse las 
campañas y cuales son las estrategias a seguir para 
ganar todas las posiciones políticas, pero nunca en 
su mente está el negociar tal o cual posición, sino 
por el contrario como vá a ganar. 

Viene el caso en virtud de la desafortanuda · 
reaparción política que tuvo SALVADOR MEZA 
VARGAS, candidato priista pe_rdedor en la pasada 
contienda electoral municipal de San Juan del Río~ 
al hablar ante el dirigente estatal HECTOR 
GUILLEN MALDONADO y militantes que lo 
habían recibido en la cabecera municipa y 
decir:"Debemos .crear c-andencia de lo que nos 
iñteresa para nu_estro partido ·y aprovecho la 
ocasión para dec-irles que el PRI nc:> perdió en San 
Juap. del Río, sino que fuímos objeto de una 
negociación, por la que nos disciplinamos pues 
somos militantes e institucionales". 

En esa misma intervendón en el seno de su · 
partido MEZA VARGAS, se quejó al man"ifestar 
que "El sector campesino - y lo digo con .mucho 
orgullo - es el que demostró estar más definido y 
convencido, pues hubo otros que se reunieron en · 
casas particulares para conspirar y aquí mísmo hay 
gente dell_>RI que filtró información a la oposición 
y Y<:> les invito a que recapaciten o se vayan y no 
sigan manchando a nuestro parrtido. 

Tambien según la nota informativa del 
periódico NOTICIAS, de la que extraigo esta 
información, dió el perfil del que deb¡1 ser el nuevo 
presidente del Comite Municipal Sanjuanense y 
dijo que "debe ser alguien con calidad partidista, 
con respaldo y verdaderamente convencido -de lo 
que va a hacer", y en tono profético les manifestó 
a los presentes "No guardo rencores y los invito a 
que hagamos de- nuestro partido en San Juan una 
institución muy sólida ... esperando que no .vuelva 
a suceder que nos cambian las cosas". 

El excandidato priista MANUEL MEZA 
VARGAS, no - especificó a que- negociación se 

. refería, .ya que hay que recordar que él precisa
mente fue "Candidato de la Unidad" gracias a una 
"negocíación" interpartidista, ya que a pesar de los 
reclam·os de los militantes el _Revolucionario Insti
tucional el proceso de selección río fue mediante 
consulta directa a las bases, sino por una decisión 
cupular y centralista, quedando en la orilla JUAN 
HIGUERA y el doCtor VICTOR . 

ARTURO ROJAS ZETINA, este último 
inlcuso fué registrado por la· mitad de los séccion
ales, pero po"steriormente ''convencido no muy 
ortodoxamente" para retirarse de la contienda, 
amén de que el Comite Directivo Estatal rechazo 
su registro por haber estado mal en tiempo y 
forma. · 

Si a esta "negociación" se refiere MANUEL 
MEZA VARGAS, tiene toda la razón que fue 
debido a ella su pérdida, Ya que desde el anuncio 
de e la candidatura de la unidad se vislumbraban 
dificultades para su partido, máxime si tomamos 
en cuenta que nación en el estado de Tlaxcala, que 

·poca o nula presencia tuvo cuando fué secretario 
municipal de la desaparecida Confederación de 
Organizaciones Políticas cuando la administración 
municipal de LEOPOLDO PERALTA NAVAR
RETE y que su única carta de presentación fuerte 

. que había inclinado la balanza en su favor, es ser 
"concuño" del ex-gobernador JUVENTINO 
CASTRO SANCHEZ. 

Ahora si se referiere a algúna otra 
negociación; sería bueno que MANUEL MEZA 
VARGAS, expusiera a la opinión púb-lica quien o 
quienes "negoci~ron" el triunfo de la oposición y 
no dejar todo al campo de la especulación e 
incertidumbre, pero además su intevención no fue 
del todo aforJunada si tomamos en cuenta que está 
poniendo en eliltredicho el actuar de quienes 
dirigen el gobierno actual, quienes en su momento 
tuvieron el _control político y las decisiones defni-

. Por: José Alfredo Botello Montes. 

* ¿De quien fue la negociación? 
* ¿Cómo se negoción? 
• Que explique Meza. 

tivas de ese propio proce·so. 
No cabe la menor duda que con sus declara

ciones MANUEL MEZA VARGAS corre>bora. lo 
que dijimos de él, haya por el mes de mayo, es buen 
empresario pero pésimo político, sino ahí está el 
reconocimiento que le-entrego la semana anterior 
la Camara Nacional de la . Industria de . la 
Transformación como "El · Hombre de la 
Transformación" y ya incluso en sus palabras 
últimas del discurso improvisado que dirigió ante 
el líder estatal priista, afloraron sus deseos de 
convertirse en Presidiente del Comité Directovo 
Muncipal en San Juan en susbstitución ·de RAUL · 
OL VERA URIOSTEGUI y así recuperar el 
segundo ayuntamiento de importancia del estado. 

REESTRUCTURACION PRIIST A. 

Durante la visita y reuniones de trabaja que 
ha sostenido la semana anterior en San Juan del 
Río, el líder priista de la entidad, se ha contem
plado .la reestructuración del partido en ·ese 
municipio y para ello se principian a elaborar 
detenñinadas estrategias. 
_ Eriider priista ha tenido encuentro con las 

bases priistas, llamense dirigencia campesina, 
obreros o dela UNE Ciudadanos en Movimiento, 
y todas han señalado sus deseos cle recuperar el 
municipio, pero para lo cual consideran hay q¡ue 
reestructurar ese instituto político. 

Sin embargo no hay que reestr~ctura sino 
crear una nueya estructura partidista. debido a las · 
múltiples fracturas que tuvo previo al proceso 
electoral y después del · mismo, tomando en 
consideración tambien que muchos dicen de 
"dientes para fuera que quieren" ·pero que si no 
ven la seguridad de una recompensa económicg. o 
política podrían dejar el "paquete a medio cam
ino", por lo que se necesita una persona 
carismática, con arraigo y con militancia par
tidista, para conjuntar todas las pequeñas fuerzas 
priistas desencatadas en ese lugar. 

· De los más nombrados entre los desvalaga-
dos priistás sanjuahenses se barajan los nombre. de 
CARLOS SANCHEZ FERRUZCA, VICTOR 
ARTURO ROJAS ZETINA, JORGE LUIS 
HF;RBERT y el propio MANUEL MEZA VA.lR.
GAS, sin embargo tienen sus asegunes, seg:ún 
comentarios de las baS'és. 
· No obstante esa baraja de nombres, r.e-

almente los ojos y esperanzas de los priistas 
sanjuanenses está puestos en el notario CIPRIANO 
PINEDA, de quien dicen es un hombre 
carismático m, conciliador, de prestigio y con gran 
capacidad de gestión ante el gobierno del estado, 
si tomamos para esto último la estrecha relación 
que siempre ha tenido con el gobernador ENRI-

/QUE BURGOS GARCIA. 
Lo que si no hay que dejar a un lado, es el 

hecho de que en la designación de la dirigencia 
municipal priista de San Juan, no .se pueden 
equivocar a quien les corresponda esa decisipon, 
sino corren el riezgo de que el -Partido Acción 
Nacional siente definitiv[lmente sus reales y el 
espacio que pudieran recuperar lo pierdan de sus . 
manos como una _porción de mantequilla: 

¿HA Y DEMOCRACIA EN EL SNTE? 

Los días 30 y 31 e de Noviembre pasado se 
~ió el Congreso de la Sección XXIV del Sinidcato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, para 
renovar su cuadro directivo; incluyendo la 
secretaría general, para lo cual se designó como 
Coordinador al enviado del Comité Ejecutivo 
Nacional el Secretario de Vivienda RAUL SAN-: 
TANA BASTARRACHE. 

Previamente en cada uno de los centros de 

trabajo, los maestros h,abíari el-ecto 
democráticamente a · sus delegados ante el con
greso, situación que fue muy distintante en lo que 
aconteció en el Congreso Estatal. 

El primer día todo indicaba que campeaban 
los aires_ de la democracia en la reunión magiste-

. rial, en razón de que en forma democrática y 
abierta se habían elegido las primeras carteras 
entre las que, están Traba] os y Conflictos así como 
la de Organización y · para los trabajos del día 
siguiente se pidió que emitieran su propuesta para 

. s~cretario general pero que uni~amente serviría 
como un muestreo o consulta, más no como 
votación valida. _ ·· . '-

Al darse cuenta 1~ dir'igencia saliente que 
encaBezaba SERGIO VARGAS CARDENAS y el 
delegado del CEN del SNTE, que entre los 
candidatos a Secretario contaba con buen número 
de votos é),.profesor JOSE MQRENO ESCOBEDO 
del partido Acción Nat:ional y que en un descuido 
puede hasta ganar la votación, se comunican con 
la liderezá nacional EL V A ESTHER GORDILLO, 
para externarle su preocúpación, deciéndo . de 
última hora ·su asistencia a la asamblea del día 
siguiente. 

Así las cosas, los aires de democracía dé un 
día anterior, fueron apagados al día siguiente con 
la presencia de la dirigente nacional, quien según 
dijo en forma concertadora con los distintas 
corrientes a lo interno del sindicato había definido 
quienes serían los titulares de las carteras que 
-quedaban bacantes y en cuanto a la secretaría 
general se había · encontrado "qlie la votación 
emiti_da ¿Cuál?" indicaba _que había hasta ve_ititres 
candidatos, por lo que en razón del t1empo 
unicamente diría los cuatro principales y entre 
ellos como era dé esperarse se encontraba en cuarto 
lugar JOSE MORENO ESCOBEDO, por lo que de 
inmediato fue descartado.-

Luego de intensos debates, 'donde incluso la 
lidereza magisterial pidió que los que pretendieran 
algún cargo direcivo secciona-! dejaran los cargos 
de elección popular que tuvieran o viceversa, . se 
impuso y se procedió a la designación del profesor· 
GAUDENCIA BRAVO SANCHEZ como nuevo 
dirigente de la Sección XXIV del Sindicato 
Nacional de la Educación, lo que práctic_ament~ le 
asegura una curul para 1944 en la LI Legislatura 
el Estado si las cosas se deciden como hasta ahora. 

, El nuevo líder magisterial según tengo 
conocimiento es originario de San Juan del Río y 
f armó parte de la dirigencia sindical anterior en la 
cartera de Trabajo y Conflictos, ligado con el ex·
lider ·magisterial HUMBER TO SANCHEZ 
GARCIA, y entre sus puntos malos se le ientifica 
como nepotista y despótico. , -

Sin embargo esos puntos malos los tendrá 
que eliminar y para ello ha tenidp ya entrevistas 
a puertas cerradas con dirigentes de las diversas 
corrientes que se dan en el sindicato 'y ai parecer 
ha concretado algúnos acuerdos con ellos y así le 
dejen trabar como se debe. · 

SE DEFINE EL CENTRO DE ESTUDIOS 
CONSTITUCIONALES 

Todo parece indicar que el personaje que. 
definitivamente se hará cargp del -Centro de 

·Estudios Constitucinale~. creación de la anterior 
administración y a cuyo frente se desempeñó el 
licenciado CARLOS GAI3-CIA MIC.HAUS, sen! 
MANUEL SUAREZ MUNOZ quien le pondrá en·· 
la antesala tambien ·de. la dirección de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos que en los primeros 
meses del año entrante comenzará a operar. 

El nuevo Director del Centro de Estudios 
Constitucionales es un hombre ligado , con la 
política queretana, ya que en la intersección de las 
decadas de los 60's y (O's, fungió como Secretario 
General del gobernador JUVENTI~O CASTRO 
SANCHEZ y por razones políticas-y profesionales 
se at'!sentó de esta ciudad, para integrarse a la 
docencia e . investigación en .la Universidad 
Autónoma de México. 

En su e_stancia de México, . MANUEL 
SU AREZ MUNOZ, logra hacer amistad con el 
actual Presidente de la Comisión Nacional de 
berechos Humanos JORGE CARPIZO MCGRE-

Pasa a la Pág. 13 
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la otra cara de la ciudad: la vida en la vecindad 
"Es cierto, todos se enteran de nuestras 

vid-as ... pero también nos divertimos" 
Por Julieta González Hernández Fotos de Ornar Ontiveros 

Es el populoso barrio de San Francis
quito. Sitio donde moran las famil
ias; protagonistas de las danzas que 
año tras año reviven tradiciones 
prehispánicas que hacen de sep
tiembre una gran fiesta en La Cruz. 
Sitio también donde abundan las 
vecindades, cuyas paredes han sido 
testigos mudos de las alegrías y penas 
de los que ahi han visto crecer a sus 
hijos, de aquellos que han perecido_ 
ahí resistiéndose a pasar sus últimos 
momentos en otro sitio. 

En el número 35 de la calle Manuel 

Un pequeño acróbata, en algún rincón de la 
vecindad. 

Acuña, entre la calle 21 de marzo y 
casi llegando a la avenida Zaragoza se 
encuentra una de estas casas que han 
compartido desde hace más de 30 
años los familias que ahí han vivido .. 

Cuántas gentes habrán cruzado el 
umbral de esa vieja puerta de mad
era: recién casados, familias que no 
pudieron encontrar un mejor lugar, 
gente que ha perdido toda esperanza 
de adquirir una vivienda propia o de 
rentar una a un precio accesible. 

Cuántas más se habrán guarecido 
en el portal de techo de madera desde 
donde se puede ver los dos patiecitos. 

Entre basura mezclada con excre
mento, escombros, objetos inservi
bles en la azotea, humedad, cables de 
electricidad que cruzan los patios, y 
tendederos pegados a la pared tran
scurren los días para los que habitan 
aquí. · 

Trece viviendas forman el inmue
ble: 5 que comparten un sanitario y 
dos lavaderos y 8 más que incluyen 
estos servicios. 

"Sin niños". Fue la condición que 
me puso la dueña para rentarme. Sin 
decirle que ya pronto habría niüo 
porque ya estaba embarazada. Me 
cobran 85 01il pesos por un solo 
cuarto en el que cocino también; nos 
sentimos muy reducidos en este es
pacio pero puede más la necesidad. 
Todavía no nos podemos acostum
brar a la vida en vecindad". En el 13. 
vive Juana Arratia Torres quien 
reside aquí desde hace aproximada
mente 10 meses. 

"Se supone que cada quien debe 
barrer su 'pedacito' y allá en la 
entrada hay .In basurero, pero no 
queremos decir riada a la dueña 
porque ahí vive su hija y se vaya a 
enojar" dice cautelosa la señora · 
Arratia. 

El tendedero con pañales húmedos 
aún está pegado a la pared porque 
"todos respetamos nuestro pedacito 
de patio". 

Según información de los propios 
vecinos, la vecindad pertenece a una 
seüora de nombre Refugio López 
quien además posee otra en la calle 20 
de noviembre, otra en Tres Guerras 
y una más en esta calle. 

Es ella quien viene " puntualita" 
por las rentas que ascienden a 200 mil 
pesos y que según aviso de ella 
misma, aumentará al Cien· ror ciento 

<f iniciando 1992 . 
"Y a quien no le parece lo echa a 

la calle, como sucedió hace más o 

menos 3 años con el señor Julio 
Guevara, le aumentó eJe 30 a 60 mil 
pesos y como le dijo que no eta justo, 
·•¡que lo corre!' y con ese ejemplo, pos 
preferimos mejor aguantarnos y no 
decir nada - indicah-. 

Habla una de las personas que 
tiene más de diez años en el lugar: 
"Fi~ú:ese, so~ dos cua~tos si.q__ningún 
serviCID, no se por que nos a~nta 
tanto la renta si no hace ningún 
arreglo a la casa, no mete ni cinco 
centavos en reparaciones. 

Sobre los baños cuya área es más .o 
menos 1 x 1 metro agrega: ·"bs baños 
están horribles, abundan las ratas, si · 

- las contáramos yo creo que ¡llegaria
mos a contar 50! hay un hoyo sin 
coladera y por ahí salen. Con decirle 
que una vez u"na mordió a un :mucha-. 
cho, luego luego se fué a vacunar~
¡Con qué peligro contamos aquí!. Y la 
dueüa que no gasta ni un ce1\tavo en 
reparaciones y mejoras. Diée que si 
queremos vivir rr ejor noso.tras ar
reglemos lo que podamos. Eso es lo 
que dice el contrato. Que no se 
compromete a arreglar riada. 

"Creemos que desde hace · 40 años 
que se renta nunca se le ha reparado 
en nada", agrega una vecina que 
prefirió omitir su nombre. 

Coinciden los vecinos en que las 
condiciones del baño son pésimas y 
antihigiénicas, además con nula pri
vacidad, porque las puertas no cu
bren totalmente la entrada, . "son 
como las que hay en los baños públi
cos de las centrales de autobuses, con 
la diferencia de que éstos están más 
limpios que los de aquí". 

Recuerda los tiempos pasados 
cuando había casera, doña Conchita: 
"era una viejita que tenía como 90 
años, ya murió, vivía en condiciones 
deplorables pues dormía en un cuar
tito junto al bailo. Seguido se le veía 
con rasguiios de rata, antes no le dió 
la rabia." 

Gente peleonera no -hay. Cuentan 
que antes sí había pleitos por cual
quier cosa, hasta venían las patrullas 
para llevarse a los de las "broncas" 
pero esos tiempos acabaron, aquí 
mejor tratan de pasarla bien y evi
tarse proplemas. 

Otro aspecto que "molesta" a los 
inquilinos es la falta de seguridad. 
"Como el barrio se distingue porque 
háy mucho pandillerismo, pues aquí . 
no nos escapamos y de vez en. cuando 
se me.te al portal algún vago o algún 
borracho y como no tenemos luz ni en 
en los baños ni en los patios, y como 
se queda abierta la puerta toda la 
noche, l).ecesitamos un poco de segu
ridad ... " 

El servicio del agua se "cobra 
como le conviene a la dueña". ·Por 
ejemplo a Graciela Camácho y las 
muchachas que viVfm con ella les 
cobró la última vez diez mil pesos por 
cada una. 

"Quien más se deja, más se le carga 
la mano", afirma uno de los inqui!i
nos que llegó hace 11 años y a quien 
gracias a que no se deja le tocó 
"departamentito" 

Recuerda que en aq\lellos tiempos 
·estaba peor, de la patada, era un 
verdadero basurero; la señora Cruz y 
yo -quienes tien~n más tiempo
hicimos que la señora medio ar
reglara algo. Los otros se fastidiaron 
y mejor se fueron, o los echó, porque 
dice que "o nos aplacamos o mete 
abogado" a algunos los ha tratado 
muy mal. 

Ella misma co'ntribuye a afear la 
vecindad, luegp viene a dejar cosas 
inservibles que desecha de sus otras 
propiedades. Yo la llevo más o menos 
con ella, hay veces que le decimos sus 
cosas pero pone oídos sordos. 

Sin poder remediar en lo absoluto 
su situación por temor a ser "corri
dos", según las propias opiniones de 
los habitantes de esta vecindad donde 
abunda la basura, transcurre el tiem
po. "Vivir en una vecindad es muy 
triste, todos se enteran de nuestras 
vidas". "¡Ah! pero no por eso de
jamos de juntarnos y echarnos un 
bailecito de· vez en cuando ... " 

La parabólica, al fondo ... El pasillo, a la sombra ... Los lavaderos. Raro: hay silencio 



' 

. AMANECER 
10 Semana del 11 al17 de noviembre de 1991sEiofAll.uJoDEJllrouAcJoli,All~~s~~~~~~ 

FABRICAMOS LAS MEJORES BASES DE MADERA EN TODOS LOS ESTILOS 

Elastómeros de . 
.Querétaro 

S.A. de -c.v. 
RESOLVEMOS SUS PROBLEMAS DE: 
Diseño * Herramental * Producción 

a Plllftl ·• IIULI ·PABA usa 
IR-ftML 

·. Calidad • Extrusió'!., 
· • Compreston 

total_ en: • Inyección 
. De acuerdo a sus requerimientos en: . 

SBR, NEOPRENO, NITRILO, URETANO, SIUCON. 

. . 

Estarnos al ·alcance de-su mano 
· Calle del Deporte esq. Av. Ferrocarril Hercules 
' , 2-47-76 . . 

Atn. 
__ ING. ALBERT~ v1LLALOBCA~ GA RCtA - " 
-~_,. -.. ... i·~·.;~~;-!'.;;w."~:;:;;¡:¡,;u_.:;~:.;:¡'•"'/ 

PASAJE DE 
LA LLATA 

MADERO 
NQ 12 

TELEFONO 
12-88-87 
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SEJI(AII.UIO Dlll'!JODIACIOII, AIIALISIS T ALTnl'IAnYAS 

Ante las propuestas de evaluación educativa construido por el Magisterio Nacional con una 
congruencia en sus metas. 

Evaluación y financiamiento de la educación secundarfa En síntesis: La Propuesta de Evaluación Educa
ti va, hoy, a través del Programa para la 
Modernización Educativa 1990-1994 en materia 
exclusivamente Evaluativa incluye puntos impor
tantes que para nosotros es convenieHte destacar, 
como elementos que no incluye: excluye un 
verdadero intento formal de agrupar y definir las 
verdaderas evaluaciones, es más sigue consider
ando la evaluación como un concepto polisémico 
(de múltiples definiciones). Al mismo tiempo 
descarta el estudio de diversas teorías del aprendi
zaje que den cuenta de la "condición del aprendi
zaje" que no aparece por nada definible, sólo 
intenta dar una cuenta de la "cuantificación del 
aprendizaje" pero separado de un bloque de 
propuestas para definir más precisa la evaluación 
y de las diversas teorías del aprendizaje necesarias 
de su ~ordaje junto pues, con la propuesta(s) 
evaluati (s). .Pues, es claro, hasta como pueda 
compicars , entender que LA EVALUACION no 
se MIDE; pero en la propuesta gubernamental se 
incluye una EVALUACION como sinónimo de 
MEDICION, sin trabajar \Jna diferenciación 
adecuada y cuidadosa inherente a to_oo proceso 
evaluativo y educativo. 

Felipe Sánchez Torres/11 y última 

Volviendo al tema, dentro del proceso educativo, 
los planes y programas que · de ese contexto 
surgieron, tuvieron gran importancia los de origen 
norteamericano que influyeron para readaptar ese 
sistema de enseñanza al nuestro, sólo que para un 
país de profundo subdesarrollo. . De donde se 
desprende para nuestro país la misma forma de 

. MEDICION, entendida como EVALUACION; 
implem~ntando en todo el sistema de enseñanza un 
conjunto de prácticas que aglutinan las opera
ciones de exámenes, números del 5 al 1 O y después 
LETRAS en vez de núm~ros como: E, MB, B, R 
y NA. Y actualmente, de nuevo LA NUMERA
CION para determinar que "el que s::_tbe ti en~ 1 O 
y el que no sabe tiene 5". Que no deja de ser una 
simplificación de la EVALUACION, al no ser 
entendida ésta, como PROCESO. r 

Con todo este mar de Operatividad (de la 
Normatividad) al docente se le confina a asumir un 
papel de ejecutor de la medición y no un hacedor 
Evaluativo. Puesto que se le obliga a beber la 
Normatividad "vieja", "inoperante" y hasta 
"petrificante" con respecto a las necesidades 
sociales de la s0cie.dad civil . organizada. Se 
imprime un papel fiel condicionador que puede ser 
usado en la mayoría de los casos (no se pretende 
caer en la generalización) como una represión final 
de los alumnos por influencia del Estado y a través 
del docente, cuando se reclama por parte de la 
sociedad civil cuando menos el intento de evalua
ciones reales o parciales en el peor de los casos. 

En este ciclo escolar más, 1991-1992, se llega 
friamente a una "Evaluación" de acuerdo a la 
Normatividad del Acuerdo 17, que fue creado el 
25 de julio de 1978, y que presenta un esta.do 
anacrónico-moderno, pues varias de sus bases son 
obsoletas al mismo tiempo que no se representan 
formalmente por la mayoría de los docentes: 

Ejemplo: 
a) En ningún caso debe intervenir DISCIPLINA 

Escolar del alumno en la Evaluación de los 
resultados de Aprendizaje y sin embargo intervi
ene (dado como venganza del profesor al alumno, 
en una mayoría de casos y funcionando como 
secreto a veces avalado por el Estado). 

b) El Acuerdo 1 7 no va con la lla~ada 
"Modernización" de· los Reglamentos _educatiVf?S, 
a pesar de haber cambiado ó pretendido cafll:biar 
de Objetivos a Temas. El ESTADO se convierte 
aún más -en Rector, porque Ordena a través del 
Acuerdo "Hágase ésto", "Hágase esto otro", ~e 
aquí, de acá, de manera que al abor.dar _la Matena 
de Evaluación del alumno, de la Institución, delega 
en el Profesor toda una carga de trabajo que tiende 
a controlar su hacer, menos a ordenar y sistema
tizar el trabajo de la Materia Evalua~iva, !ncl_u~~ 
permite al profesor "usar su propiO cnteno . 
Donde, finalmente el Estado se lava las manos Y 
no aborda la construcción de la Evaluzación en la 
Materia Evaluativa, porque se apoya en la fo~ma 
de Demagogia de Estado, Demagogia Presidencjal, 
demagogia "académica", etc . etc. 

Por otra parte es necesario aclarar que al Estado 
no le interesa la Evaluación del Alumno, sino sólo 
a través de la llamada Certificación-Medición Y 
justificar el Sistema hacia el sentido de la 
Reproducción Social (2). 

Se exige Institucionalmente la MEDICIO~ , 
confundida con la EVALUACION por la propia 
Institución, donde finalmente el trabajo del pro
fesor concluye con la determinación numérica y 
signativa a través de listas concentradas, prom~
dios, etc . Es por ésto que hoy es necesano 
considerar que se requiere de un gran trabajo de 

El Programa '{lO establece por otra parte los 
cimientos de una Evaluación Verdadera ya que 
cita los comportamientos como aprend.izajes con 
principios idénticos al sistema numérico. 

Finalmente, y por si fuera poco, el programa no 
intenta establecer, ni en un mínimo Wl-verdadero 
proyecto de evaluación, dado que confunde el 
aprendizaje con la evaluación y vjceversa. A partir 
de aquí es necesario delimitar que: para evaluar es 
primero hablar de aprendizajes e implicitar en 
ellos la llamada Medición-certificación pero, que 
al mismo tiempo rompa tajantemente con el mito 
de la medición, y dar vía mediante procesos al 
establecimiento del criterio de la evaluación como 
resultado de un programa del magisterio más 
creati.vo y transformador. 

. construcción al respecto , posiblemente a través de 
que la Educación Nacional incorpore (y .ya es 
tiempo) una Filosofía propia del país_, formada 
por/ con 3 pilares: Nuestros propiOs tdea!es de 
identidad nacional , intereses de clase trabajado ra (2) Ver: "La Reproduéción"; Pierre Bourdieu-Jean-Ciaude 
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15 años de rebeldía 
Viene de la la . Pág. 
muertos, era nada menos que el sacerdote Moisés 
C:ar~o.na Riv.e~a, j~fe nacional. de la iglesia 
c1smat1ca tradtcwnahsta que organ1zó (a mediados 
de los 70s) el también ya fallecido obispo francés 
Maree! Lefebvre, luego de rebelarse ante las 
reformas del Concilio Vaticano 11 y de desconocer 
a la autoridad papal. 

A pesar de su avanzada edad -andaba sobre los 
80 años-, Moisés Carmona era un hombre muy 
activo y dinámico. Dedicaba buena parte de su 
tiempo a visit~r a sus grupos seguidores, viajaba 
por todo el pats .. Apenas hace unas semanas había 
regresado de un viaje por Europa, a donde acudió 
a estrechar lazos con la dirigencia internacional de 

"Mitin inform_ativo n 

el del PAN en 
jardín Independencia 

"La ley de Dios nos dió el agua termal ... la ley de 
los hombres nos la quita", decía uno de los letreros 
en medio de la multitud congregada de nuevo en 
el jardín Independencia de San Juan del Río. 
Pancartas, gritos, brincos. "El que no barra es del 
PRI". Reclamos. "Rateros, quememos a Nieto ... " 

Ultimo día qe octubre, primer mes de 
~dministración panista en la segunda ciudad más 
tmportante del estado. No se aleja el sentih1iento 
antipriísta, el rencor hacia la administración 
pasada. y el reclamo a las nuevas autoridades: que 
devuelvan el agua caliente al viejo San Juan. Y la 
petición de éstas: cooperen para mejorar los 
servicios municipales. . 

En el "mitin informativo", ante varios miles de 
sanjuanenses,'el alcalde Salvador Olvera Pérez y el 
secretario del Ayuntamiento, Guillermo Guaseo 
explicaron el estado en que fue encontrado el ' 
gobierno municipal. "Por poner un ejempLo -
planteó Guaseo-, en el área de Obras Publicas que 
tiene una bodega inmensa, sólo encontramos tres 
palas ... " 

- ¡Auditoría .. . auditoría ... ! Rateros ... quememos 
a N1eto, gritaba la plaza. 

La administración pasada regaló herramienta 
propiedad del ayuntamiento , informó el secretario 
del ayuntamiento. 

- ¡Hubieran regalado lo suyo .. . !, la reacción . 
" El tiempo de campaüa ya terminó , ahora 

tenemos que trabajar por San Juan del Río para 
resolver los gra~ves problemas que nos heredaron", 
indicó el funcionaFio. 

En su turno, el alcalde Salvador Olvera recordó 
que el gobernador Enrique Burgos tiene el deseo 
de que "esta administración no se distinga de otras 
por provenir de un partido distinto al que lo llevó 
a él al poder", y en conversación con este 
semanario dijo que está a la espera de una 
audiencia con el jefe del Ejecutivo para convenir 
apoyos en favor del desarrollo municrpal. Ante sus 
oyentes volvió a dirigirse a la · prensa para que 
"cuando informen se dirijan a las fuentes y s.ean 
portadores de la verdad" , y los abucheos no se 
dejaron esperar. Anunció además el envío de uua 
solicitud al cabildo municipal para que et~ aaelante 
los servicios de alcantarillado y agua potable
pasen a· ser a.dministrados directamente por el 
municipio. 

Como en los tiempos prelectorales, las palabras 
-firmes y pausadas- del líder que triunfó en las 
urnas arrancaron algunas lágrimas de emoción en 
medio de la muchedumbre . Con gritos y porras , 
los presentes se comprometieron a apoyar la labor 
municipal, barriendo calles y cuidando el patrimo-
nio. -

En otra parte de su discurso, Guillermo Guaseo 
salió al paso de rumores que "le dan a Salvador 
Olvera sólo dos meses de vida", y advirtió que en 
ésto sólo' 'el pueblo tiene la última palabra". (Lina 
M . Salinas Flores). 

su iglesi_a, y el día d_el_ ?eceso regresaba de \ Alrededor de quince aüos trabajó Carmona para 
GuaoalaJara, donde ~a~ttctpo en un enc-uentro con acer crecer su iglesia . A fines de Jos 70s poco 
su~ segutdores_ en Mext~o . _Oste~taba el título de antes de la primera visita del papa Juan Pablo 11, 
?btspo Y atendta un semmano ubtcado en Hermas- no pudo ver realizado su deseo de llevar hasta 
111~, don_de actualme_nte se forman 12 se~inaristas Dominguillo a Maree! Lefebvre, a quien el gobi.:. 
bajO _la_ ~mea lefebvna~a, qu~ se: caractenz~ por su erno de México por presión de la jerarquía católica 
opost~t.on a los cambws ltturgigo~ po_st_enores al le negó la visa para ingresar al país . 
C_o~cilto, y ~-1 apego a los rasgos mas. VISibles de la Y fue en Querétaro donde terminó su vida. Por 
vieja ~rad1c1on, que eran la ce~ebración de la misa la maü_ana_del primero de noviembre viajaba hacia 
en Jatm y de espaldas a los fwles . la capital el país con rumbo a Acapulco en una 

Marc_el_ Lefeb_vre, <?bispo _de Econe, · Suiz~, camioneta Nissan, acom-pañado de los argentinos 
prot_a~ontzo el mas recient~ cisma en la Iglesia Pablo José Azuara, David Contreras y Hugo Daniel 
Catohca, al enc~bezar una fume rebeldía al Papa Squetino, a quienes él había elevado al orden 
Paulo VI, a medtados de los 70s. Acusó al pontífiice sacerdotal. Según Maximino Raymundo Alvarez 
de ser _u!'! refor~a~or sin escrúpl!los y de t~ai~ionar coordinador de S~guridad Publica en San Gil, .qu~ 
el espintu autentico de la Iglesia,_ ~1 abnr esta al casualmente atestiguó el percance, informó que el 
mundo mo~·erno . . Ya en el pontlf tcado de Jl!an vehículo perdió el control y se volcó sobre el 
Pablo 11 el Ct?ma fue consumado con la ordenactón . camellón . Por el , irnpacto, una persona fue 
de un amplto _grup<? de sace~~otes por parte ~e e?'pulsa~a del_v~hículo 'y arrojada sobre el asfalto, 
Lef~b~re, qUJ~n. stempre diJO que la Iglesia Siendo mmedmtamente atropellada por un trailer 
autentica termtno _cc;m Juan XXIII. . que n~da pudo _hacer por detenerse. La cabeza y 

~1 p~dre Mo1ses Carmo!la era par_roco de la caJa toráx1ca del P. Carmona quedaron 
Dommgutllo, uno de los barriOs más antiguos de destrozadas muriendo instantáneamente 
A~apulco. ~e nía. a su cargo la parr_oquia de la Como los 'acompaüantes se referían a la· persona 
Dtvma Prov.tden~ta -donde estaba mstalado el fallecida como· "Monsei'íor", la situación provocó 
Templ? Exptatono del puerto, y con cuyo nombre expectación y confusión, principalmente en la 
bauttzo los templos donde logró penetrar-, que tras parroquia de San Juan, · desde donde se hizo 
su rebeldía funcionaba como "Catedral". El fue inmediata comunicación con el Arzobispo Rafael 
~1 pri~er seguidor de Lefebvre en México y de Bello Ruíz, quien al despejar la duda se mostró 
mmed1at~ se decla_ró en oposición al obispo Rafael ,dispuesto a intervenir ante las autoridades para 
Bello RUiz, a QUien, entre otras cosas, declaró que el cuerpo del sacerdote fuera trasladado pronto 
"apóstata". a Guerrero. 

. Carmona. f_ue p~econizado "obi~po" de la ~or- Tres días después, Moisés <;;armona era sepul-
n_ente t:adtcwnailsta por un obispo de ongen tado en el atrio de Dominguillo. Según se pudo 
vtett:lamtta qu_e, por_ cterto, "!nos meses antes _de saber, corre en Acapulco la versión de que la mano 
01?nr (hace e meo a~w~) mediante una carta htzo derecha - en la que el P. Carmona portaba el "anillo 
publico su arrel?entt~tento y e~hortó a aqu_eUos episcopal" - "na aparece:', cuestión que se asocia 
sacerdotes que el ~abta promovido como o_b!SPos a otra versión más antigua en el sentido de que 

. abandonara~ esa m_vesttdura y se r~conoctharan luego de su viaje cuando fue oroenado ·obispo 
con _la autondad ep1scopal. El pr~p1o Bello Ruíz extravió sps 11?-aletas en el avión. Tras. rnúltiples 

· le. ~t_zo llegar ·a C~rmona una cop1a de esa carta, reclamos, casi dos años después, logró que le 
ptdtendole reconsiderara su actitud. Como re- devolvieran solamente una maleta con parte de sus 
spuesta, el sacerdote aseguró que tal carta era pertenencias. La que no apareció fue precisamente 

·"falsa" y reiteró que no depondría su actitud. Y aquella en la que portaba sus prendas episcopales: 
se mantuvo, hasta su muerte. La misa la continuó el báculo, la mitra, los ornamentos .. . 
celebrando en latín y de espaldas al pueblo. Y así Hoy sus seguidores han declarado que la muerte 

· se sigue haciendo hoy en Dominguillo . de Carmona no los detendrá y ya anunciaron que 
Tras la rebeldía de Carmona, durante varios pronto designarán al sucesor que los guíe en su 

ai'íos Monsei'l_or Rafael Bello intentó infruc;.tuosa- iglesia, apegada a la tradición del Concilio de 
mente ~1 dtálogo . , I_ntentó removerlo de su Trento, y -aseguran- auténtica continuació.n de la 
parroqUia y no fue postbJe. Hoy es probable que Iglesia de Cristo "corrompida a partir de Paulo 
la administración del templo de Dominguillo s.ea VI" . 
recuperada por el obispado. En los med ios 
eclesiásticos de . Acapulco ·se consideró que la 
opción de Carmona fue atractiva como un "escape ·combate a la contaminación a la gente que rechaza la preparación sacramental 
y el compromiso cristiano, y que reducen su 
religión a la mera costumbre". Hubo incluso v· 
quienes adujeron que el sacerdote disidente estaba zene de la la. Pág. 
afectado de sus facultades mentales. que el dinero que se tiene en la presidencia 

municipal, en lo que resta del año y para el pago 
de los empleados del ayuntamiento es por más de 
500 millones de pesos, monto suficiente para 
cubrir los compromisos. 
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Olvera Pérez señaló que entre otros proyectos 
esí.á prevista la adquisición de varias camiones 
para la recolección de la basura, así como incre
mentar el número de policías para mejora·r la 
seguridad. 

Otro proyecto conjunto con el gobierno estatal, 
es la atención al río San Juan para rescatar y frenar 
la contaminación y evitar más daños a las 
coml.lnidades aledañas al río y la turística ciudad 
de Tequisquiapan. Además se continuará refores
tando las márgenes del río y se colocarán algunas 
mesetas para que sea atractivo a la población. 

Después de ser visitado por la líder nacional del 
Sindicato de los Trabajadores al Servicio del 
Estado, el miércoles 6 del presente en la alcaldía, 

- Agueda Galicia Jiménez le solicitó un incremento 
del 200 por ciento par~ los trabajadores de aquel 
municipio . Al respecto O! vera Pérez indicó que los 
trabajadores quieren que el incremento se dé el dos 
de enero del año entrante. 

Para finalizar comentó que para promover a Satl 
Juan del Río como ciudad turística y colonial hay 
un amplio programa con apoyo federal y anunció 
la próxima aprobación de una guía con pautas para 
captar el turismo en e~a ciudad. 



PltNO~AMA POL~f~~O 
Viene de la Pág. /! 
GOR con quien tiene frecuentes encuentros para com
entar sobre la situación política del país, y a últimas 
fechas se le ha visto con frecuencia ene sta ciudad y re
alizandocontactos con las autoridades estatales, por lo 
que nadamás es cuestión de unos -cuantos días para que 
se de a conocer su desi~nación. 

_ Con la designactón de MANUEL SU AREZ 
MUNOZ se acallan los rumores en el sentido de que 
podrían ocupar esa cartera de corte intelectual y de 
investigación JUAN RICARDO JIMENEZ GOMEZ a 
quien por cierto le está pagando mal el sistema, INO
CENCIO REYES RUIZ que al parecer ha aceptado la 
invitación q.ue le le hizo MARIANO PALACIOS 
ALCPOCER para que se integre a las actividades de la 
Fundación Siglo XXI, o el Doctqr JAIME FERNANDO 
CARDEN AS GRACIA que ha sido- uno de los más 
distinguidos alumnos de la Facultad de Derecho de la 
UAQ, con ,varios estudios de postgrado en universi
dades europeas, maestro huesped de varias universidads 
como la nuestra y actualmente integrante del cuerpo de 
asesores del Regente Capitalino MANUEL CAMA
CHO SOLIS, pero que por el momento no ha contem
plado la posibilidad de asentarse en esta ciqdad, 
maáxime que está a punto de iniciar trabajos de 
investigación el próximo año en una universidad es
tadunidense. 

DE TODO UN POCO 

Todas las fracciones parlamentarias represen
tadas en el Congreso Local intervinieron en la pasada 
sesión para realizar la glosa del Tercer Informe 
Presidencial y externar su · opinión - respecto .a la 
iniciativa de reformas al artículo 27 de la Constitución 
General.de la República presentada por el Presidente 
CARLOS SALINAS DE GORTARi ... sin. emabrgo la 
discución se dará una vez que se pr~sente a 
consideración de ese cuerpo legislativo ... Y ya que ha
blamos del Congreso quieñ viajó este fin d~ semana a 
la ciudad de Zacatecas fye el coordinador de la bancada 
priista BRAULIO GUERRA MALO, para participaren 
el IV Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de 
Estudios Internacionales, durante el .que por cierto e 
hará un homenaje póstumo a Don ALFONSO GARCIA 
ROBLES ... Los que también van a un congreso, son los 
tres diputados panistas, pero estos hasta el puerto de 
Mazatlán, del 17 al 20 de noviembre próximos y es para 
intercambiar experiencias entre legisladores que 
Acción Nacional tiene en 1as distintas Cámaras de 
Diputados Estatales ... Lo que se · veía venir se dió y es 
la destitución de PEDRO GONZALEZ RIV AS cOmo 
Vicepresidente de la CANACO y ello por motivos de 
quererse poner a "patadas con sanson" al ·pretender la 
coptación de más agremidos a las CANACOPES que a 
las CANACOS.,.El abogado patronal y artiulista 
FAUSTO FILIBERTO LOPEZ DIAZ enfrenta una 
denuncia de difamación, pero !~ . mucha es "mucho 
ruido y pocas nueces" ya que en caso que se llegara a 
comprobar la misma, la sanción es mínima, además que 
hay que considerar que todo se deriva de denuncias 
realizadas contra SEDUE y un laboratorio que trata de 
coptar todos los estudios de contaminación de las 
fabricas locales, seguramente será declarada impro
cedente ... 
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Exhorta ei -P: Rogelio áuerétaro, e_nlazadq 
Viene de la la. Pág. Viene de la la. Pág. 

de ~uerétaro durante el ciclo de conferencias cer 47), la promoción de nuevas iglesias 
sobre la Encíclicª papal "Centesimus Atmus" . "porque 96 de cada 100 mexicanos ·aún no 
organizada por el Obispado de Querétaro. conocen a Jesúsf'. 
Ante sacerdotes, religiosas y laicos activos en El cont-rovertido predicador evangélico -
la Pastoral Social, el clérigo sostuvo que el asistente espiritual de los presidentes Ronald 
Estado mexicano "dirige su política en favor Reagan y George Bush y jefe de la 
del gran capital, de espaldas a los más débiles, Asociación Evangelística que lleva su 
cuyos derechos son violados constante- nombre- ha realizado ya antes similares 
mente". "misiones" en A frica .y Asia. En 1989, su voz 

Un c-aso muy concreto -ejemplificó- lo e imagen fue desde Londres hasta 33 ·países 
hemos tenido en la diócesis de San Cristóbal del continente negro ·~con una teleaudiencia 
de ias Casas, Chiapas, con el encarcelamiento de 23 millones de personas cada noc_he". Pos
del padre Joel Padrón, "que no se trata de la - teriormente, desde Hong Kong habló para 
prisión a una persona aislada, sino que se trata 125 mil iglesias de 30 países del Asia. Hoy, 
de golpear a una igles-ia comprometida ver- del 13' al 17 de noviembre, predicará en 
daderamente con los pobres''. ¿Qué línea está Buenos Aires y su mensaje será llevado 
tomando la iglesia de San Cristóbal y muchas también a América Central, América del Sur 
otras iglesias? Simplemente -se pregunta y se y el Caribe. Después de esta transmisión se 
responde el P. Segundo- están · tomando en organiz~rá otra con cobertura para Europa. 
serio el Evangelio, y ésto lesiona los intereses En enero de 1991 se reunieron en Panamá 
de quienes explotan al pueblo. los organizadores de la cruzada con represen-

Criticó severamente el rumbo deJa política tantes de 21 países. En mayo siguiente los 
gubernamental en materia económica y promotores nacionales de la "Misión 
aseguró que todo se ha volcado en favor de la Mundo" se encontraron en Acapul_co para 
gran empresa trasnacional mientras que al · avanzar en los preparativos. De acuerdo con 
campesino se le ha convertido en "peón de su un estudio reciente, · elaborado por el 
propia tierra", y lal'lzo un llamado a rescatar sociólogo Aarón Flores Rosas, de la Univer
la dignidad del hombre y a "propiciar la sidad Veracruzana, esta misión pretende en 
urgente formación cívico-política de los cris- México un auditorio mínimo de 8 millones, 
tianos, al igual que favorecer movimientos y para ello prevén utilizar 65 ~tadios con 
populares que ven por éi interés cornún y pro- capacidad promedio de 3 mil personas; 116 
mover organizaciones intermedi<ts", único templos para mil500 personas y por lo menos 
mecanismo viable para la formación de un 3 mil 200 casas que reciban a un promedio de 
nuevo tejido social que coloque al hombre JO personas. 
como centro. "El desafío es urgente: para la Según el análisis, colaboran con esta ac
construcción de la democracia los cristianos tividad personas como Pedro de Koster 
deben ser ciudadanos concientes _y capaces de · (promoción de Finanzas), ex jefe de asesores 
exigir sus derechos dentro de la ley , y para - del presidente Luis Echeverría; actualmente 
ésto er cauce está en las organizaciones · funcionario en lá Secofi, miembro de .la 
intermedias y en los partidos políticos". Iglesia Metodista y consuegro del misionero 

Con voz pausada, el sacerdote -uho de los Ford Wilson, "identificado con los sectores 
primeros promotores de las comunidades conservadores y seüalado · por acdones de 
eclesiales de base en el país y que actualmente espiunaje". También Saúl Tijerina (en la 
se desempefla como párroco en Tíerras Ne- zona Norte), líder presbiteriano y en varias 
gras, en Cela-ya- censuró la orientación del ocasiones moderador nacional· de su iglesia, 
Programa Nacional de Solidaridad porque "no al igual que Rubén Ramírez (zona sureste), 
es una verdaoera acción de fondo y sólc,J líder pentecostal e hijo del fundador del pen
respondió a intereses de recuperación- d~ tecostalismo en Hidalgo. 
votos y legitimidad". , · En su visita a Querétaro, en abril de este 

Al mismo tiempo, Segundo admitió que los aüo, el pastor David Ruíz, director nacional 
sacerdotes hacen poca promoción social de "Misión Mundo" explicó a dirigentes 
debido a c¡ue han carecido de una "formación evangélicos de esta entidad que no obstante 
social seria desde el Seminario". Hemos sido ser el Bajío una "zona muy difícil, Dios está 
formados fundamentalmente par~\.la cuestión obrando aquí de manera especial". Adelantó 
sacramental -reconoció- y es lo que sabemos que se promoverían mecanismos para que un 
hacer. La cuestión social la dejamos de lado, alto número de personas escucharan el men
cuando ésta tiene un aspecto profético y de saje de Graham', y se quejó de que en 
compromiso, aunque en términos económicos América solamente México y Colombia son 
no ~ea redituable. "En cambio hago una · los únicos países donde los evangélicos no 
novena, me cae algo, Cfiebro una misa, me qe tienen aéceso a la televisión con fines pros
el estipendio ... pero voy a dar una plática para elitistas . . 
formar un grupo, no Il).e dá nada ... no es Hace ocho meses (marzo 91) estuvo en esta 
.redituable. Por éso estamos como estamos. ciudad el predicador argentino Ricardo 
Aquí los laicos tienen el papel de impulsar a Mottesi, también importante exponéJlte. de la 
los sacerdores, porque lo social no es hobbie Iglesia Electrónica, invitado por el Centro 
sino parte integral de la acción evangeli- Cristiano de Querétaro para reunirse con 
zadora", puntualizó enérgico el sacerdote. miembros y líderes de 15 congregaciones -

Entre otras cosas, el presbítero Rogelio entre las que figura destacadamente la "lgle
Segundo contestó a varias preguntas de los si a en Querétaro", y a cuya presentación 
asistentes; · haciendo seii.alamientos claros. oficial ante un nUtrido grupo de industriales 
Cuestionó el modelo vigente de empresa, que locales acudió en representación de las auto'
sólo busca el lucro y aseguró que "hoy la ridades municipales el entonces secretario de 
familia está tastante bloqueada" . · Dijo Desarrollo Social, Ricardo Ortega (EN 
además "lamentar" que la encíclica Centes- Amanecer 44). 
imus Annus haya soslayado en su análisis a los Mottesi definió entonces a Billy Graham 
medios de comunicación social · "que tanto como "un hombre íntegro, de testimonio 
poder tienen hoy" y puso el acento en la "gran intachable, ·un comunicador electrónico", y 
desinformación y la falta de criticidad entre rechazó que sea "asesor", es, dijo, "amigo y 
los católicos", ante lo cual exhortó a abrir consejero espiritual del presidente de Esta
espacios en los medios para "que se oigan los dos Unidos", pues, aclaró, "él no. está 
pronunciamienlos en favor del hombre, en envuelto en políticas". Recordó que ·hace 
favor de la justicia, pues esramos llamados a tiempo "uno de los grandes partidos buscó 
ser hombres de iglesia en el corazón del postularlo como candidato suyo y de haber 
mundo y hombres del mundo en el corazón de participado habría ganado porque es uno de 
la iglesia". (Emz) los hombres más amados de Estados Unidos". 
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Los g-enes • reces1vos ... 
~or Pablo Osejo González Viñeta de Carlos Mario 

~as charlas con nuestro padre fueron · siempre muy 
mteresantes porque despertaba en nosotros el deseo de 
leer, o de estudiar algunos libros en especial. Recuerdo 
que en alguna ocasión trató profundamente el tema tan 
interesante de los genes recesivos y los genes dominantes. 
~i~ndo ya jover:t y viviendo en Villahermosa, Tabasco, 

asisti a una exposiCión g~nadera én la que predominaban, 
al frente de cada una de las razas que se exponían, las 
características, ·rasgos y {3articularidades de cada uno de 
los animales en exhibicién, haciendo resaltar las cuali-
dades de los ascendientes de cada animal. . · 

Desde esa época tuve. la certidumbre de .que los 
ganadero~ se preocupaban verdaderamente por obtener 
de .sus ammal~s una productividad cualitativa y cuanti
tativa en. carne, leche, lana y trabajo, pero sobre todo en 
vigilar que la descendencia de sus an'imales heredara la 
salud, la fortaleza y las características positivas de sus 
ascendientes. · 

Ju_an Gr~goiio Mendel., llamado el padre de la 'genética, 
echo por tierra la creen~Ia, tan común en su época, de que 
los caracteres antagómcos de los padres se unen en los 
hijos y jamás se separan en la descendencia de éstos y de- . 
mostró que determinadas particularidades del hombre no · 
eran cosas del azar o de milagro, sino de una ley la Ley 
de la Herencia. ' · 
· El hom~re ha vivido preocupado por mejorar las razas 

de sus ammales y obra fría y calculadoramente cuando 
hace las cruzas de éstos y, sin embargo, cuando de 
contraer matrimonio · 
se trata olvida ia im
portancia tan deter
minante que la unión 
tiene para sus des
cendientes, con base 
en. las diversas : ca
racterísticas de los 
ascendientes, que 
van desde el color de 
los ojos y cabellos, 
hasta la gravedad de 
procrear hijos retra
sados mentales, dal
tónicos, hemofí1icos, 
oligofrénicos, esqui
zofrénicos y manía
co-depresivos. 

"El hombre ha 
conseguido mejorar· 
enormemente los 
animales y plantas 
útiles. Es indispen
sable que se ocupe de 
hacer lo mismo con 
su propia especie". 

Tercer punto de vista 
Julio Figueroa 

Efraín: Tenemos· que aprender a dia-logar y . 
discutir .entre nosotros y con los otros, 
aunque no nos pelen. Pongo en tus manos · 
mi punto de vista que envié a Proc;eso, con 
motivo del comentario de ·Leñero al "Re
paso" de Paz por los quince años de Vuelta. 
Saludos. 

Julio 

Amigo . Vicente Leñero: 
¿Admite ·en Proceso otro punto de vista? 
Leñero. tiene razón: "Cuando se lee un 

texto así, privado de todo su contexto 
periodístico y político, paieée que nada im
portante ocurrió. Que . nada de valor 
histórico motivó la fundación primero de 
Plural y su transformación en Vuelta". 
("Carta abierta a Octavio Paz en el 15 
aniversario de la revista Vuelta", Proceso . 
783, 4-XI-91, p.29). 

.que sucede en el otro extremo del mundo: .. 
Digamos: hoy parece indefendible el caud
illo Fidel Castro con todo el poder en Cuba, 
pero no es menos injustificable el bloqueo 
inmoral a la isla comandado por el imperi
alismo democrático estadounidense.. El 
poeta denuncia lo primero y calla lo segundo. 
De cualquier forma, el último párrafo de su 
"Repaso" es para mí el más significativo. , 

Es sabio don Octavio: es bueno no 
atrincherarse en viejos momentos críticos, 
de algún modo trascendidos; mejor sería 

Yo tampoco comparto del todo los gustos 
de Vuelta: significativa y central en oca
siones, lejana y distante. en otras; acuciosa .e-n 
algunos temas y muda en otros; planetaria y 
etérea. Asimismo, ine gustaría que Leñero 
nos mostrara de qué manera el teatro, efec
tivamente desdeñado por Vuelta (igual que · 
el cine, la música moderna), es "uno de los 
más significatjvos e importantes fenómenos 
del quehacer artístico en este país". Por 
último, creo sinceramente que La guerra de 

. Galio me-rece una crítica en ser-ío y no una 

suscitar qtros de signo contrario. . 
· Wilhelm Reich, el psicoanalista y marx
ista disiden.te de las dos corrientes, supo en 
carne propia que todos tienen razón de 
alguna manera, incluso nuestros enemigos; 
hace falta vt:r de qué manera, dónde, cómo. 

El adversario obsesivo que padece Paz (los 
marxistas, los revolucionarios y la llamada 
izquierda en general), parece ofuscarlo a 
veces, hasta dejar de ver o "perdonar" al 
otro gran adversario de la clase intelectual, 
en cu~nto potencia crítica y creadora: los 
hombres del poder político, el gran capital, 
los que mandan. ¿No hay nada qué decir, 
por ejemplo, del neonacionalismo con aper
tura hacia el TLC que enarbola Bl presidente 

- Salinas? (Al paso, repaso las pp. 214-215 de 
Puertas al campo). ¿La imagen bonita de 
Televisa · no incide, por casualidad, en "la. 
chabacanería de las masas intoxiéadas por la 
publicidad y el consumismo (pan y circo) , el 
culto al éxito y al dinero, el individualismo 
feroz, y, .en fin, el desierto que avanza y seca 
el alma de los hombres ... "? Justo es tran
scribir, sin embargo, lo que Paz escribe 
ahora explícitamente: "La desaparición de · 
los re&ímenes comunistas nos obliga a ver 
con . OJOS más severos y con ánimo más 
riguroso la realidad de las democracias 
liberales de Occidente". Es decir, creo yo 
e~ primer deber del ejercicio crítico· es 
eJercerlo en nuestra realidad más inmediata 
la capitalista, sin justificar desde luego 1~ 

simple referencia al paso. · 
, ~or otro lado: .¿quién hará .el rec.uento 

cntiCO de estos qumce años de Pr_ocesó, con 
sus pros y sus contras? ¿Cuál es el balance? 
Un Krauze podria hacerlo. Un JEP. Los 
lectores con sus opiniones y :Bus silencios. O 
el mismo autor de Los presidentes, don Julio 
S~herer, ¿acaso no podría darnos otra histo
na de los periodistas, es decir, quizá, más 
historias de poder, historias de familia? 

Con un parto provocado por la misma 
causa, recordada por Leñero, el periodista 
y olvidada por Paz, el 'poeta, Vuelta y 
Proceso cumplen ahora quince años. Sábado 
cumple catorce y Nexos llega a ellos el 
próximo enero. Junto con otras publica
ciones -revistas, suplementos y diarios
éstas son las letras vivas que nos han formado 
y j o malformado. No es poco llegar a quince 
afíos constantes. En nuestro paisito se 
acumulan . problem_as más fácilmente que 
buenas. experiencias. La descapitalización y 
estar Siempre empezando de. cero es lo más 

. frecuent~ ent_re nosotros; por desgracia. En 
este sentido, esta acumulación colectiva de 
las tres revistas y del suplemento es una 
acumulación capital de todos: público, lec
tares y autores en general. Diferencias 
apar~e. Por lo menos en este punto Época 
emp1eza con un largo retraso de quince ai'íos. 
Felicidad~s a Vuelta y a Proceso por su 
cumpleaños y iracias. El reto, lo dijo el 
poeta: "preservar y cambiar" .. 

Desde Querétaro con amor: "Hoy el 
centro está en todas partes". 

ORGE ORTIZ de PINEDI 
es Goftdldo Pétcz 

todo lo que NO - ''ESPECIALISTA 
EN, SEÑORAS'' · han visto en 

·television! · r.,--.... Q • 

4:00 

.. 
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El milagro de la lectura 
El Taller de Literatura que funciol)a en la Galeria "León Felipe" agradece a la dirección del 
periódico "El ~uevo Amanecer ... , el espacio cedido para la publicación de los mejores trabajos 
realizados por los integrantes del grupo, oportunidad que sirve como estímulo para la superación 
personal de cada uno de ellos. Muchas gracias: . : · 

' Luz María Lepe Lira 

Leer ngs da la oportunidad de aso- deJar que la luz se esparsa, se ·refleje, 
marnos a través de la ventana del. se cuantifique en nuevas ideas y 
conocimiento a otra dimensión, para motivos. 

No necesitamos un agujero· negro 
en el espacio para transportarnos en Cant. o a Querétaro eltiempo,quizásenotraépocapoda
·mos vivir una aventura, un gran 

Coar(alope O.rletta Infante 

(Joiero cantarte a tí, Jo que. es mi..(Y fi..(Yo, 
(Joeréfaro de a_yer y del presente. 
Hermoso estado de mipafria, Oll[tJI!o, 
(Joeréfaro de a_yer, de hoy, de s1empré. 

(JoeJ:éfaro de a_yer, 'Jottar de peñas': 
maxe.y, "el ma_yor joeffo de pelota '; 
al conocer de ti lo méiffia enseña 
del devenir histórico las notas. 

(Joeréfaro de a_yer .Y del pasado, · 
revive so recuerdo en mi memoria 
al percibir detalles de so historia 
desde el momento en que loe lon.darlo. 

lú cerro ''Santtremal'; modo fes/lffo 
de SJÍlfftJ/ar batalla SJ.Íl derrotas, 
que dió /Jil a una fftJerra de enemlffos, 
SJÍJ derramar de sanj¡re ni una ffO!a. 

Y ba¡ó un cielo de ¡iJ!Jilifo azul, 
.donde ocurrió JÍlcreible aquel mJlaffro, 
se formó ante Jos o¡ós de Santiago 
e/ trascendente .8arnó de /a Cruz. 

El ponto de pa.rlida loe so templo 
de ¡iJ/ré¡Jidas misiones franciscanas, 
que desafiando as! disüncú .Y tiempo, 
vastas réglónes JÍlléffrar I!,Odieron 
a la entonces /lama{la '/Voeva España ': 

(Joeréfaro, lo casa defobierno 
que sede loe de las conspiraciones, 
qoe a/ cabo de /ochar con JÍlsisfencia 
por ese tan deseado anhelo eterno, 
lograron libertad sJÍJ condiciones 
proclamando por f¡iJ la Independencia. 

!loe aqoi dónde hace NJ áños 
.Y siepdo de/_fJais la capJlal, 
se dió férmmo VJ! a aqoe/ tratado 
qoe q(JJló al ternlonó./a m1lad 

Y después de/ penoso caofivenó 
conque empezó e/ friou/ar de la nación, 
sepulcro luiste de/ stgondo Jinperio, 
que poso !Jil a aquella JÍJ!ervención. 

Jéafro de. la l?ej;úbúca (¡oe luiste 
escenar¡o de aqoel/a_ttran acción, 
desde el centro de Jféxir:o tú diste 
las le_yes de /a adoa/ Cons!Jloción. 

(Joeréfaro responde -a so pasado 
de esplendor e:n todas so~ expres1ónes, 
.Y la santa .q(JJe/od que /)Jos le óa dado, 
se mani!J~.sta en fódas sos reffJÓnes. 

(Jo eré/aro, f ú siempre en pninerplano 
·a través de la óisloná de mipafria, 
· cuando lo 1ilferve-nción es necesaná, ' 
presénfe.esfá e/ estado de (Joeréfaro. 

(Joeréfaro de a)lei" .f delp/eseilfe, 
empapado en col/ora j !rad!Ción. 
lú hisfoná, fils costumbres .Y lo ffenfe, 
!o a.rle, lo sentir, lo reújión, 
son cosas q_oe me aJJJinan a decirte 
porque !eJ!evo aqol, en elcorazón. 

romance o librar una importante 
batalla. . 

Mediante la lectura podemos real
izar nuestros más grandes suei'íos y 
proyectos, podemos encontrar la 
palabra de aliento que buscamos, el 
consejo que necesitamos y en algún 
autor afectuoso la gloria de nuestros 
ideales. 

Cuando tomamos un libro entre las 
manos es como si atrapáramos una 
paloma en vuelo, un pensamiento 
suelto; ellibr.o al parecer inerme y sin 
vida, despierta si fijamos nuestra 
vista en él a través de la retina, de los 
conos y bastoncillos conectados al 
nervio óptico llega la palabra escrita 
a nuestro cerebro, no solamente es 
este el milagro, el que lee también 
tiene transformacione$, los car-

De Francisco Ugalde Alvarez 

Un binomio algebraico 

Tú y yo somos, sei'íora, 
un binomio alegebraico 
como la a y la b. 

Somos cuerpos distintos, 
pero así 
como un alga y un hongo 

· en forzosa simbiosis 
Gonservan la vida, 
nuestras almas afines 
en permanente abrazo 
mantienen su amor. 

Detrás de tus pupilas 

Deti~ di--tus : p.t~pilas:" 
intensamente negras, 
ocultas el misteno 
de tu secreto amor; 
como la impenetrable 
y pesada obscuridad 
de una noche sin luna 
todo lo cubre. 

Fantasía de amor 

Una noche,el amor 
llamó a mi puerta 
y temeroso, a sus plantas 
me rendí... 
Sin pronunciar palabra 
nos amamos los dos, 
desconocidos. 
Al despuntar el albá 
ella partió 
como fugaz fantasma. 

¿Visión, ensuei'ío, 
-encantamiento loco? · 
¡No atino aún a comprenderlo!: 
Tan sólo sé que me invadió 
el inmenso placer 
de haberla amado 
y· extasiado me quedé dor.rriido ... 

acteres plasmados en papel pueden 
hacerle descender a los infiernos, o 
llegar a la estrella más lejana en los 
cielos, pueden estremecerte y hacerle 
llorar o reir, pl,lede vibrar de emoción 
o de coraje, puede ~scuchar; oler, 
tocar pero ante todo crear un sentim~ 
iento propio, · porque la 
transformación que ocurra será sol
amente· suya, será su forma particu
lar de entender al autor, de estar de 
acuerdo con él o no. 

tas imágenes que despierten en su 
interior 15ermanecerán ahi mientras · 
viva y entonces a través de la lectura 
habrá · roto las barreras históricas y 
raciales. 

CRISTALERIA 
Sistema· de apartado 
- .C•lbiertos 

Vajillas 
- Todo· tipo de loza 

. p~ra restaurant 

PRECIOS ESPECIALES 
A REVENDEDORES 

Habrá roto los límites innecearios 
de las fronteras impuestas por el 
hombre y se habrá comunicado ple...: 
na:mente. · 

.Independencia. p · 26 ·· 

Ouerétaro, Oro. 

. ' 1 
1 s 'fr~os •.•. 

· ¡Llegaron o · · . 1., 
Y no ti-ene chaMarra de p~e . 
~ V 1 S ~ T E 

. . . S~ • 8·"- . 
Marie\ ~-· • IJIIl. .,.. _ · 

BUEN PRECIO 
CALIPAD '( GARANTIA A . 

Aceptamos· tarj~tas de crédito 
. . t""'m• de apa-rtado Y 

t~nemos s¡s ... . , 
bu~nas d~scu~ntos d~ . contado. 

, , 

Zaragoza Esq. Vergara in\. 10 

CENTRO COMERCIAl ~El FENIX. 

MUEBLE-RIA POPULAR· 

' ' 

Ju'árez Nte. 68 y 10 l-el ·: 91 ( 42) '12-49-99 

Ouerétaro, . Oro .. 
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MOTORES Y 
BOMBAS DE 
QUERETARO 

Mar de Noruega No. 9-c Fracc~onam~ento 
~as · Hadas Te1~ ~4-46-74 y Fax: ~2-75-94 

CREDITO FA' C 1 L·· 

Se pone a sus órdenes en sus otras 
dos direcciones: 

f 
M B S J .. 

MOTORES Y BOMBAS 
DE SAN JUAN 

Av. Central y 3 Pte. 
Mod. 20 y ·21 
Zona Industrial 
Valle de Oro 
San Juan del Río, Oro. 
Tel: en Querétaro: 
TEL: 14-46-.64 

FAX: -12-75-94 

Av. Floresta Manz¡ 
51 Lote 17 
Col. Unidad Floresta 

' 

LOS REYES, LA PAZ, Edo. 
de -México. 

MOTORES, ELECTRICIDAD re 1 : 8 _55_14_58 
y BOM&AS Y Fax: (915) 8-55-.J4-58 

En Cerrito Colorado: 
-seis niños con talento 

Por Irene E~guivel O. 

En Cerrito Colorado, en el extremo 
noroeste de la ciudad, en la 
Delegación Félix Osores, existe un 
grupo de 6 niños que imitan al grupo 
Caló y a Shasha. Llenos de inquie
tudes y apoyados por ~ms p¡¡dres, han 
logrado -mediante una reñida com
petencia- colarse a la final de un 
concurso de imitación de artistas, 
organizado por la Televisara Local 
(TVQ canal 5). · 

Estos son sus integrantes: 
Juana Laura Cuevas, cursa la pri

maria en la escuela 16 de Septiembre, 
1 O aiios, de Cerrito Colorado, Noemí 
Reséndiz estrada, 1 O aiios, estudia la 
primaria en la escuela República 
Francesa, -en El Garambullo, 
Verónica U galde Lo yola, 9 aiios, 
hace sus estudios de Primaria en la 
Escuela Centenario, por Av. U ni ver- Noemi y Rector 
sidad, Daniel Estrada García, 8 aiios, 
estudia en el Salesiano la primaria, 
U zziel Pérez Zepeda, .1 O aiio.s,- pri
maria en la 16 de s·eptíembre, Héctor 
Hernández Hdez, 1 O aiios, quien 
también estudia la primaria en la 
escuela 16 de Septiembre. 

Juana Laura es quien encabeza el 
grupo; ella fué sóla la primera vez y 
la motivaron para que formara el 
grupo, que fué reunido con muchos 
esfuerzos según nos dice la Sra. Luz 
Ma. Hernández. Los ensayos están 
dirigidos por.Erika Cuevas y Rosa1ba 
Hernández. El día 12 de octubre 
próximo pasado, lograron su pase a la 
final que será realizada 'el dieciseis de 
este mes de noviembre a las cuatro de 
la tarde, y transmitida el día siguiente 
por la pantalla. Les deseamos mucha 
suerte para Caló y Shasha en ~sta 
final. Estaremos muy pendientes. Juana Laura y Daniel Estrada 

J 



Música de viento, globos y alegría 
en la llegada de los ciclistas 

~ Proveniente de Morelia, en un 
recorrido de 200 Km. en la etapa 
número 14, pasando por las 

. ciudades de Cuitzeo, Valle .. de 
Santiago, Salamanca y Celaya; 
·teniendo como meta Querétaro, 
arribó la Ruta Ciclista México 

. '91. Mucha gente se aglomeró 
para ver llegar a los ciclistas, todo 
era emoción y alegría, al estar 
esperando a los . triunfadores, 
había globos, una banda de 
música de viento que alternaba 

La meta. 

con el sonido local, enfrente del 
Auditorio Josefa Ortíz de 
Domínguez, donde estaba ubi
cada la meta. 

Antes de las dos de la tarde, 
llegó en primer lugar el 
norteamericano Peter Davis, con 
un tiempo de 4 horas, 41 minutos 
y 24 segundos, en segundo César 

· Ortegón de Colombia, y en ter
cero el queretano Enrique Patiño. 

Cansado pero emocionado por 
su segundo lugar, César Ortegón 
del equipo Manzana Postobon, 

· comenta: "estoy fatigado pero 
felíz por lo que se ha hecho el día 
de hoy, esperemos hacer unas 
etapas buenas, ya que las que 
vienen son bastante duras". 

De 22 años, dice que no es un 
buen escalador en la montaña, y 
sobre el ganador de la Ruta 
señala: "hasta México se va a 
saber quién es el ganador y 
esperamos mantener el liderato". 

Después de las entrevistas se 
recuperó del cansancio, con un 
nutritivo yoghurt y galletas, para 
las calorías perdidas. (Ma. 
Guadalupe Toledo) 

Flores para el triunfador del pedal. (Fotos 
de Ornar Ontiveros). 

Eduardo Estrada, gran ciclista · mexicano 
Nacido hace 24 años en la 
.ciudad de Zacatecas, empezó a 
correr desde los 16 como 
novato juvenil. Participó en 
competencias en nuestro país, 
en Monterrey quedando en 
primer lugar, en la carrera 
Rodomez Treviño, en la vuelta 
a Nuevo León ocupó el 
séptimo lugar; en Veracruz se 
puso de líder, pero por algunas 
caídas que sufrió e.n la compe
tencia descendió hasta el \ 
décimo, ocupó el segundo 
lugar en montaña. 

Del equipo Zedrón Zacate
cas, fue líder en la ruta México 
'91, al ganar la etapa en 1 uan 
Aldama, Zacatecas, pero las 
caídas en San Luis Potosí le 

quitaron el lKlerato. Compa
ñero de Domingo González, . 
quien se mantenía de líder de 
la ruta hasta esta etapa, entre 
Morelia y Querétaro, 
señala:"esperamos primera
mente conseguir el liderato en 
esta competencia y hay que 
apoyar a Domingo González". 

Sobre la competencia dice: 
"ha estado bastante. dura, más 
que nada en la montaña, ojalá 
salgamos triunfantes". 

Como todo deportista su 
meta son los Juegos Olímpicos 
de Barcelona, para representar 
a México. Para él la gente más 
entusiasta es la que estuvo 
apoyándolos en Zacatecas y en 
San Luis· Potosí. 
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· Claro que sí... ¡Superior! 

Nueva estructura al 
queretano deporte 

Se propondrá la creación del Consejo del 
Deporte Estudiantil, dentro de la nueva 
estructura que se le pretende dar al deporte 
queretano, misma que será dada a conocer 
formalmente esta semana, según adelantó a· 
este medio el director general del IN
DEREQ, José Luis Aguilera Ortíz. 

Se buscará coordinar los esfuerzos de las 
instituciones de educación media y superior, 
integradas en un sólo bloque por medio de 
la Liga del Deporte Estudiantil que tiene 
vigencia nacional. "No nos dedicaremos 
nada más al deporte de la educación pri
maria", señaló el rector del deporte quer
etano. 

Aseveró que en esta administración se 
dará "amplio apoyo" al deporte estudiantil, 
popular y de los · trabajadores "y una 
atención más especializada al deporte con
federado", esto último por conducto de las 
asociaciones afiliadas al INDEREQ. Se 
harán convenios con sindicatos obreros '-'que 
se quejan de la falta de espacios para su 
promoción deportiva", apuntó. · 

José Luis Aguilera expresó que lo que fi
nalmente se busca es la . masificación del 
·deporte en la Entidad, en esta nuev~struc
tura que se le está dotando. Para tal efecto 
ya se han creado en el INDEREQ las 
direcciones de Desarrollo del Depor_te, a 
cargo de Epigmenio Orozco Muñiz, la de 
Desarrollo, de Francisco A va los Pardo, la de 
Recreación, de Jaime Fernández Correa, y 
la de Atención a la Juventud, que todavía no 
tiene titular. 

Asimismo, según también nos lo adelantó 
Aguilera, se crearán los Comités Deportivos 
Municipales, "que generará amplia ac
tividad". Al mismo tiempo se ha pedido a 
las asociaciones deportivas preseflten desde 
ahora sus programas del próximo año "para 
seren valorados sus proyectos".- De esto y 
más se dará a conocer esta semana en una 
rueda de prensa, posiblemente el jueves. 

El hermano mayor le pegó al menor 
·' Por Ma. Guadalupe Toledo 

Ante cerca de diez mil aficionados, en el estadio 
Corregidora el Querétaro perdió 3 goles a dos con 
el Atlante. Con esto se quedó con seis puntos y 
el Atlante se colocó en el liderato con 12 unidades 
en su grupo, en juego de jornada doble. Un sec
tor del público, cada que se paraba Ricardo 
Antonio Lavolpe a dar instrucciones a su equipo 
del Atlante lo abucheaba, lo mismo le pasó al 
también argentino Rubén Ornar Romano, ambos 
estuvieron la temporada pasada con el Querétaro. 

El primer gol lo anotó el balón parado, Rubén 
Ornar Romano, donde el portero Moriconi del 
Querétaro no pudo hacer nada para salvar su 
meta , Luis Miguel Salvador aumentó la ventaja de 
los visitantes, y Marco Espina, haría el de la 
victoria definitiva en el segundo tiempo. 

El Querétaro tuvo una reacción tardía, ya que 
en el tiempo complementario , Miguel · Angel 
Gómez al entrar por Ramírez, marcó dos goles con 
esto se acetcaron al Atlante, pero no pudieron 
empatar el marcador. -

Gilberto Alcalá, fue el árbitro del encuentro, 
con regular actuación. · · 

El Atlante alineó con Fernández, Gutiérrez, 
Graneolatti, Cruz y Gante, Andrade quien fue 
sustituido por Cisneros, Romano y Suárez; Espina 
quien entró por Gutiértez~ y adelante con Luis 
Miguel Salvador y Daniel Guzmán. Por su parte 
Querétaro, salió en la portería con Moriconi , 
Pérez, Zúiiiga, Marchi, este último sustituido por 
Malibrán, Cervantes y Delgado, Rodríguez, De 
los Cobos y Ramírez (Gómez) y como delanteros 
Hugo Santana y Carlos Alberto Seix'as. 
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El beisbol infantil vuelve al "Diamante" de San fablo 

San Pablo: 41 años de afición aJ beisbo.l 
El punto donde se un·e el Libramiento a SLP con 
la Av. 5 de febrero es parte del panorama. Cada 
domingo, un encuentro del Rey de los Deportes, 
el de la pelota caliente, el Beisbol. . 

Mucho antes de que se construyera la Vidriera 
Querétaro, más allá de los entonces límites de la 
cmdad, ya se jugaba beisbol. En San Pablo el 
beis bol dió inicio en 1940 en el camp6 d·e aviación, 
a un costado de Clemente Jacques. La primera 
novena fue integrada por Germán López., Santos 
López, Pablo López, Hilario Rmírez, Alf-0.nso 
Juárez, Juan Ramírez y Tomás Luna. Para 1945 
se trasladaron al actual campo y fue, ahí cuando 
debutó la segunda generación, encabezada por el 
gran pitcher Pioquinto Ramírez; también estaban 
José Ortíz Tavera, Angel Pérez, Pedro Pérez, 
Concepción González, Pueb}ito Morales, Jesús 
Corona y Cirilo Morales, éstos dos últimos, a-ún 
juegan en el equipo de veteranos. Este equipo, 
pese a no contar con uniforme y andar sin zapatos, 
consiguió trofeos de Apaseo el Alto y de Doctor 
Mora, destacando en estos en,cuentros la figura del 
pitcher ya mencionado, Pioquinto Ramírez. 

· jugadores de San Pablo -casi un clásico-. Estos dos 
equipos iban invictos. · En la séptima entra,da 
estaba perdiendo el Club San- Pablo 7 a 2. En la ' 
octava entrada empezaron a despertar haciendo 
cinco carreras en Rally; el juego se cerró con 4 más 
y el marcador final fue de 11 a 7; ésto fue en la 
fecha No. 5. Por Taxivan destacó Ernesto Ramos, 
quien jugó de parador en corto (short stop),
logrando batazo imparable. 

Por el equipo local destacó Angel Pérez, ju
gando en. el Jardín Central y· contribuyó con un 
batazo de Home Run de 4 esquinas. La edad 
promedio en este campeonato, en el equipo, tenía 
22 añ_os y el jugador de menor edad los 17. Sólo 
contaron ,en esta temporada con el apoyo de un 
veterano: Raúl Pérez. 

R'.on esta novena les tocó enfrentar equipos 
, .... aJfarentemente superiores , con más tiempo en · 
Beis bol, "con mucho colmillo". 

Uno de los equipos que les quitó lo invicto, fue 
Bombas Alemanas en · los Play Of( s, equipo 
aparentemente débil, pues calificó en último 
lugar, ya que en el primer juego quedó 11 por· 8, 
en el segundo 9 por 2, marcadores a favor de 
Bombas Alemanas que quedaron como resultado 

La tercera generación en 1955, fue encabezada 
por Jesús Corona, y quien actualmente dirige el 
.equipó de vet~ranos. 

. _L:a 'liga de beis bol de veteranos "Pedro El Mago 
S~ptién", fue fundada en 1980, un año después se 
integró a ésta el equipo de San Pablo. El próximo 
juego es el domingo 17 de noviembre en el campo 
de San Pablo. Además del equipo de veteranos,
existe otró_ equipp que c·uenta con jugadores de San 
Pablo que, antes se llamban Relojes y Regalos y 
ahora e·s llamado Club San Pablo. 

· en el Parque Josefa Ortíz de Domínguez, y destacó 
con sus intervencíones el jugador del D.F., Jesús 
Villalbazo que en la actualidad es jugado.r en 
categoría especial en el equipo de los Viejitos de 
Juriquilla. En el tercer juego ganó el Club de San 

La temporada del Campeonato de Primavera 90, 
tuvieron 18 juegos invictos. En la temporada 
regular, el más esperado•' y más .difícil fue con 

. Zarriba-Taxivan, que también tiene mayoría de 

Corporativismo fotográfico 
Viene de la P'ág. 20 
con lanzarme a toda la Asociación de Fotógrafos 
para que me "partieran la madFe", y no dudo de 
que lo intenten. Se dan el lujo de cobrar cuotas 
sin expedir recibos, y cuando se les cuestiona para 
qué se utiliza ese dinero no saben en que se gasta. 
Hace un par de meses rifaron casas y cámaras 
fotográficas, las casas pues no están pagadas se 
tienen que pagar por el suertudo. · · 

Lo que es má~ lamentable, es · que en su hoja de 
incripción l'uzca en el margen superior izquierdo 
el logo. del PRI y del otro el ce la C.N.O.P, lo que 
implica que el ingreso a esta Asociación obliga 
también al ingreso automático a las filas del PRI, . 
y para poder retratar una boda o XV años es 
necesario ser priísta. . 

Están buscando medidas legislativas para estre
char • el cerco y monopolizar la fotograf ía en 
nuestro Estado. Considero que ésto en nada 
beneficia al PRI pues se le está utilizando de 
- 2 - ?-~ -::_ :..:·:'e :-~-a :':::e-: q_~: _ ::~ ::~=--:~ ==-

Pablo por 4 a O. ' 
En dos rondas el Club San Pablo eliminó al 

equipo Deportivo Castillo y de ahí pasaron a la 
final dándose el lujo de ganarles en su propia c&s:a: 
Castillo. 

La final fue entre Cachorros de Castillo . En el 
primer juego en San Antonio de la Punta con 
marcador de 12 por 3 en favor del Club San Pablo; 

la historia, y por medi0s que bien recuerdan a los 
capos hoy en voga: coerción violenta. 

No dudamos de que la dirigencia estatal del PRI, 
a todos los niveles, ponga -pronto un alto a estos 
atropellos cometidos bajo el amparo de militantes 

· de segunda o tercera categoría que queriend0 
aprender las malas artes de controlar gente, no sólo 
buscan hacerse llegar fondos mal habidos de cuotas 
sin comprobantes, sino que recurren a la violencia 
directa y el chantaje para lograr que algún 
diputado trate de legislar a su favor, como si con 
sólo pensarlo ya estuviera realizado. 

Y no podrán porque ya no es el Querétaro de 
hace 1 O años, ya no se sirven el partido en el poder 
de gente con~s:ueldo mínimo mental. ··· 

En la pasada administración del municipio 
~entro, acudí a tramitar mi credencial municipal 
como fotógrafo ambulante , la seüorita que nne 
atendió muy cortesmente me indicó que para que 
se me expidiera dicho decumento oficial, primero 
necesitaba mi credencial de la Unión que en esta 
nota se ~naliza A::0:-:ido :· '.lp-::r;::.,:-::::i:: :-:::- ;:: _::-::.=' -.=. - ---- ... __ .:s. e 

el segundó juego, celebrado en -Castillo, la pizarra 
.inicial marcó 3 por O, cuando en la segunda,entrada 
al parecer hubo agresión al ampa~ y,él jugador 
fue expulsado. En la , cuarta entrada, en otra 
jugada y estando ya la bola enlama del cacher, 
otro jugador fue agredido por lo. que se decretó la 
suspensión de1 j.uego, en la · parte alta de esta 
entrada, de acuerdo con el reglamente vigente en 
la liga, con marcador de 9 por-~ a favor. Carlos 
Gómez, el manager del Club San Pablo comentó -
hubiera preferido ganarlo en el terreno de juego 
como v¡sitante, hubiera sido un~ gran 
satisfacción..: . El jugador más valioso en este 
campeonato, fue Angel Pérez con 14 Home-Run. 
Por su parte, Raúl Pérez· ganó 18 juegos como 
pitcher. Así se juega el beisbpl en San P-ablo. 

El siguiente juego del Club San P~blo, será en 
San Antonio de la Punta, por el Campo Militar, a 
las doce horas. Luis F. Colín 

Pioquinto "El Chivero", pionero del beis bol en San Pablo 

a las asociaciones para poder emitir las micas o
fi - cia - les. 

No sé cómo esté ahora el trámite, voy a ver que 
me dicen en esta administración nuevecita. 

De úÍtima hora: si usted va a retratar la boda. 
XV años, etc, de sus parientes más vale que saque 
su permiso por tiempo limitado en las oficinas del 
PRl; digo, de la Asóciación de Fotógrafos, pues 
puede perder su cámara o amanecer en el bote , o 
mínimo que las fotos salgan ~on movidas. 

Y que no puedo terminar caraxo, otra: la 
As.ociación de Fotógrafos de la cual hemos ha
blado , ha tratado de premiar a algunos laboratorios 
fotográficos Rara que sólo den servicio y buen 
precio · a los ag·remiados a-dicha asociación, o al 
J>.R.I. (textual, eh). 

Pero les han conte.stado los dueños que estos 
laboratorios son negocio como cualqu ier otro y na 
cotos de poder de algún politiquillo de tal o cua. 
partido. y que las políti.:as de \"enta las fijan .e: 
!!ere. res ,- d:1eños j;:> e::i: neeociaciones ·.
::::-:::-r . :.-:: -·=-j::': a quien e!._:· 
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APARTE CON SOLO EL 

.. ~ 

B.icicletas de Todas las 
Marcas y Medidas. 

EXTENSO SURTIDO 

------------------------.-----, 
. ·visítenos en Horario Corrido 1 

1 

Estamos en: , 1 
1 

PASTE UR S U R 14 5 (FRENTE A LA SAUDA DE lOS AUTOBUSES 1 

DE LA CENTRAL CAMIONERA) 1 
1 

ATENDIDA POR LOS FELIX ZA VALA. i 
1 

No se~ confunda No se Confunda No se Cunfunda No se Confunda. ¡ 
L- •- • •- • •-- •-- •- • •- • •- •-- •-- • • 
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El parque infantil de Arroyo Seco ... convertido en campo de 
pasteo de ganado caballar. (Foto de Aureliano Compean/ 
corresponsal) 

Tinieblas en · Arroyo Seco 
De acuerdo con informes de nuestro corresponsal en 
Arroyo Seco, Aureliano Compean, los ciudadanos de 
Lagunillas, S .L.P., localidad vecina de ese municipio 
serrano (a 3 km. de distancia), han seguido el ejemplo y 
para repudiar la imposición de "4;andidatos de unidad" 
han recurrido a la toma de la alcaldía y cierre de carreteras. 
En algunos municipios potosinos ha habido incluso recti
fieaciones en la nominación de aspirantes. En otros casos 
ha habido desbandadas de priístas que engrosan las filas 
del PAN, PRD o se incorporan directamente al Frente 
Cívico Potosino, que jefaturea el doctor Salvador Nava, ex 
candidato opositor a la gubernatura. 

TINIEBLAS. A un mes de haber iniciado la nueva 
administración municipal, en Arroyo Seco no sólo se 
padece falta de alumbrado públic;; en ia cabecera sino que 
"a plena luz del día aún se sigue dudando si el alcalde 
Manuel Ramos actuará en contra de quienes se apropiaron 
los recursos municipales". En Arroyo Seco, se dice allá, 
"estamos en tinieblas de noche como de día". ¿Qué pasa 
con la luz: no hay presupuesto o el alcalde no tiene 
capacidad para citar a asamblea y solicitar la cooperación 
de lqs vecinos? 

Así luce el Río Plazuela, en Arroyo Seco. En una de las gráficas 
aparece el alcalde de Lagunillas, SLP, Pa~lo Sánchez. Gar~ía, 
pagando al tractorista para atravesar el río, d1cen los vecmos, en 
vez de buscar una solución al problema". 

Corporativtsmo 
fotográfico \ 

Rogelio García Guzmán 

En este paradójico Querétaro es posible encontrar 
Empieza en nuestras calles más allá de las princi
pales, un pujante desarrollo industrial, una 
atención, si no total, por lo menos se pretende 
cubrir en algo a los menores en situación extraor
dinaria. Y también podemos ver en las iglesias 
barroquísimas golpes, insultos, mentadas, ame
nazas de todo tipo y en un futuro . no lejano 
"requisas" de cárr1aras fotográficas, todo ésto por 
personas inscritas en la Unión de Fotógrafos _ 
Camarógrafos de Sociales de Querétaro A.C. 
amparada por el PRI y que en más de una ocasió 
han puesto en entredicho los intentos de 
"modernización" y adaptación a los cambios que 
nuestro país exige, por parte del partido gober
nante. 

Es admirable ver a esos pretendidos fotógraf _ 
liarse a golpes e insultos en las iglesias primero _ 
después en donde se encuentren, admirabJe dig 
porque se necesita ser no sé qué cosa para perde 
el respeto primero por los asistentes al templo _ 
después a lo que simbolizan las estructuras. 

Cierta ocasión me tocó ver como un fotógraf 
sin decir "agua va" arremetió pero duro cont 
otro, el cual ni " ay" decía, s~ dejó golpear; 
empleada del laboratorio fotográfico reclamó 
primero diciéndole que se saliera a la calle a lo e 
el fotógrafo respondió "mhm si lo hago en 
iglesias, que no lo haga aquí, además se lo adve 
al .. . " . 

Dicha Asociación pretende monopolizar tod 
los lugares en donde se puedart tomar fotogra fí 
corporativizar bajo coerción y ameqaza a t 
aquel fotógrafo que pretenda ser autónomo 

_pertenecer a _otra asociación fotográfica. Perso 
almente en cierta ocasión también se me amena 

Pasa a la Pág. 1 

Caja Popular LIBERTAD 
·S. de S. E. ,de .c. V. de R. L. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO ·coN lS OFICINAS 

NUESTRO OBJETIVO; SATISFACERLE TANTO EN LO SOCIAL COMO EN LO ECONOMICO PORQUE: 

JUNTOS HEMOS CRECIDO -
Y LE OFRECEMOS LAS MEJORES TAZAS DE INTERES EN INVERSIONES A PLAZO FIJO 

A 30 DI AS 
A 60 DI AS E 'L 23% ANUAL 

A 90 DI AS NETO 

A 180 DI AS 

¡USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR! 
' . 
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El robó ocurrió · hace un ano 

"Difícil, que la corona p·ueda ser 
recuperada": el cronista M. Ferro 

Por Gisela Ontiveros B. 

Todavía la noche del 29 de diciembre de 1990 la 
Virgen de Guadalupe conservaba la corona que 
ceñía su cabeza desde finales del siglo pasado. 

Durante mucho tiempo el templo de San José 
Iturbide había mantenido intactos su belleza y los 
tesoros que guardaba, sin embargo la madrugada 
del 30 de diciembre del mismo año el sacristán del 
templo descubría sorprendido la desaparición de 
varios objetos religiosos. El -cáliz, la coronas, las 
custodias y los copones de plata con incrustaciones 

pasa a la Pág. 2 

El sueño de un río que fue 
Josemaría Hernández Cortina 

Uno 
. San José de Iturbide, único pueblo de México que rinde 

honores al emperador -a quien se atribuye absurda
mente la consumación de la Independencia, está en 
vísperas de un cambio irreversible, político, económico 
y social. Múltiples son los si~nos que denotan el nuevo 
devenir. Cuando a fines de JUlio pasó por aquí Muñoz 
Ledo, candidato del PRO a la gubernatura de Gua
najuato, no dejó de advertir la equidistante entre tres 
capitales de estado, situación estratégica de San José. 
Cuenta este municipio de Guanajuato con un ferrocar
ril que nunca pasa pero que une misteriosamente a USA 
con todo el centro de la República Mexicana. Está 
impregnada de puros suspiros su gran riqueza acuífera 
y de profundas luces refractarias su mineral. Sus 
edades geológicas están demarcadas a simple vista y es 
extraño que ningún geólogo haya abiertQ aquí libro o 
capítulo de historia terrestre. La poesía de San José es 
fantasmal. De otra índole es su gente. 

Si en esta provincia de México habitara un pintor tan 
genial como Picasso, quizá daría color sin geometrías 
a los torrentes de sed que padecen las bestias enmedio 
del agua abundante. Cabe aquí también el poema de 
Nicolás Guillén: "Siento la noche inmensa gravitar 
sobre profundas bestias, sobre inocentes almas casti
gadas". Me acuerdo inconsecuentemete del pintor 
malagueño y de Guernica cada vez que veo el campo 

· . Pasa a la Pág. 4 

Encabezaron Verduzco y Ling 
Altamirano marcha de panistas 
+Desde el quiosco del jardin. habla el diputado federal y dirigente panista 
en Guanajuato, Carlos Ling Altamirano + Entre otras cosas, el candidato 
panista a la alcaldía de San José ofreció combatir el alcoholismo, abrir 

·bibliotecas públicas y escuelas de teatro +"Preferimos el dialogo, pero si 
quieren violencia, habrá ·violencia" + "No estamos dispuestos a perder la 
presidencia", dice 

. . 
Por Josemaria Hernándéz Cortina Fotos de Israel Ontiveros 

Ante un frío tremendo (el día ante
rior había llovido con ganas, lo que 
parece no ser inusitado 'en San José 
lturbide, en ninguna época del afio), 
Ciro Verduzco, candidato del Par
tido Acción Nacional al ayuntam
iento, inició una marcha casi triunfal 
por las calles céntricas de ~te 
municipio de Guanajuato, acom~ 

fiado de Carlos Ling Altamirano, de 
larga trayectoria dentro del partido 
blanquiazul. 

La marcha se demoró casi una 
hora, lo que no hizo melia en el 
ánimo de los aguerridos panistas, 
crecidos sin duda tanto en número 
como en fuerza moral, en virtud de 

P&sa a la Pág. 3 

En busca de un gobierno municipal democratico 

"Seguimos. unid os", ..--v_o_c_E_s_E_N_P_A_P_E_L__; .• -. ---------. 

dicen priístas 
Unos minutos antes de realizarse 
una junta de información a los 
priístas iturbidenses, el secretario 
general del Comité Municipal 
Campesino de la CNC Juan Reyes 
Matehuala, asegura: 

"Vamos a informar al grupo 
seguidor de Gonzalo Sánchez 
Vargas que a pesar de la derrota 
del PRI seguimos unidos". 

En las instalaciones del salón 
Joguza, punto de reunión de los. 
priístas de este muncipio, Reyes 
Martínez indica que a pesar del 
retiro de su candidato Gonzalo 
Sánchez Vargas "seguiremos 

Pasa a la Pág. 2 

¿El transporte? Hay más . a Querétaro 
pero cobran caro y se va uno parado ... 

Por Gisela Ontiveros Banda 

Gerardo Moctezuma Vargas. 
Desempleado: ¿El transporte? 
Está muy malo. Acabo de llegar 
hace unos días; estuve fuera casi 
2 aiios y medio, pero desde que 
me fuí no he visto ninguna 
mejoría en los transportes. 

Pasa a la pág. 2 
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EDITORIAL VOCES DE PAPEL 
A un año del .robo de piezas religiosas 

Juan José Sánchez Rangel, pintor: Un 
poco apretado. O.!le te puedo decir, yo 
pienso que deberí'Ml de poner más cami
ones, en sí es poco el servicio aquí. Hay más 
salidas de camiones para Querétaro, que 
para otros ranchos o municipios de por aquí 
como Tierra Blanca, Santa Catarina y Vic
toria . Incluso cuando llega la gente para 
tomar el camión se llenan muy pronto y se 
tienen que esperar a tomar otro camión o 
irse apretados. El precio esta bien, lo que 
hace falta son camiones . 

Felipa Mendieta Salinas. De Querétaro: 
Yo casi no vengo para acá, soy de 
Querétaro. No he tenido problemas para 
venir, sólo que los camiones son muy 
tardados y de regreso hacen muchas para
das. El precio está bien pero si meten más 
camiones por el mismo precio iríamos más 
cómodos. 

~---------=-=--~~ 

En diciembre próximo se cumple ya un 
ailo del robo al t_emplo de San José 
Iturbide y el hermetismo total sobre el 
caso se ha mantenido hasta ahora in
tacto. 

Es éste un municipio rico en tradi
ciones y valiosas joyas arquitectonicas 
que se remontan a vario~> siglos atrás, 
como el majestuoso tem.plo de culto 
religioso heredado a los tiempos de hoy. 
Un templo con una belleza exterior de 
un arte neoclásico de donde sustrajeron 
la corona de oro de la Virgen de 
Guadalupe, el cáliz, los copones de 
plata y las custodias y desde donde se 
han escuchado las voces de los feligre
ses que piden se investigue a fondo el 
asunto que, dicen ha qued~do, inclu
sive ofidado en los archtvos de la 
h istori del municipio. 

Una investigación que debe ser no 
solo en el asunto de San José Iturbide, 
sino en Querétaro y Guar1ajuato, esta
dos que también fueron incluidos en la 
lista del "corredor del robo" en 1990. 
Aunque el asunto parece lo han olvida-

do o quisieron olvidarlo las mismas 
autoridades que han admitido que la 
recuperación de las piezas es ahora 
imposible. 

El mismo parroco de la iglesia de 
San José Iturbide, Constantino Car
rillo, habla del robo como un problema 
en este caso de "falta de criterios 
cristianos". El cronista de la ciudad, 
Miguel Ferro Herrera, quien siemllre 
se ha preocupado por mantener junto 
con los iturb.idenses, la tradición y 
piezas valiosas del lugar, se manifiesta 
sorprendido por el robo del que a la 
fecha muy pocos han sabido. 

Después de varios meses, no existe ni 
u.na acta que haya sido levantada aquel 
30 de diciembre, cuando el sacristan 
diera cuenta de lo que desapareció mis
teriosamente. No hay nada concreto 
sobre el caso. Sólo las preguntas de los 
catolicos que insisten en la investiga
ción sobre el paradero de lo que perte
nece a su pueblo, a su iglesia, a sus 
creencias. 

Cristina Romero López. Obrera Textil: 
¿De aquí de San José Iturbide? Pues salen 
muchos para Querétaro cada 15 minutos. 

"Difícil, que la corona pueda ser 

Teresa Reyes González. Ama de Casa: 
¿Qué como lo veo? pues todos cobran 
Igual; ya casi no nos vamos parados. 

.. Seguimos unidos" 
Viene de la la. Pág. 

unidos y en pugna, aunque es
tamos concientes de que 
nuestro candídato no llegó a 
que el PRI lo cobije" 

· Viene de la la. Pág. 

habían sido· sustraídos de-l lugar. 
Hoy, a casi un ailo del robo del que 

se tuvo total hermetismo; el párroco 
Constantino Carrillo dice: "Los robos 
que suceden en los templos son por 
falta de criterios cristianos, es el van
dalismo que se ve mundialmente. Ya 
no quiero decir yo nada al respecto 
porque la gente va a empezar a hablar, 
van a decir que el robo fue por descuido 
de uno porque dicen que en todo robo 
hay siempre· complicidad". 

- ¿_Se levantó un acta so.bre e! robo?. 
- Se dio aviso a la Presidencia, pero 

ya ahorita qué solución se. le Vl;l a dar. 
Lo que hace falta es vi~tlancJa,. En 
estos tiempos necesitamo3 camb1ar de 
modo de pensar y ya no ser tan 
confiados . Nosotros confiamos en que 
no iban a robar por ser una Iglesia, pero 
nos equivocamos; hay que educar a la 
gente, pero no solamente hace falta 
decirlo,-de eso ya me he cansado, ese no 
es el camino. 

Al hablar sobre el robo del que poca 
gente se percato, el clérigo Constantino 
Carrillo, encargado desde hace 1 O años 
de éste · templo, menciona: 

- Se ve que traían ya todo preparado, 
abrieron la reja con gatos hidráulicos .. . 

- ¿La Iglesia ya exigio h:l 
investigación al respecto? . 

- Aunque se exija se queda ·· todo 
archivado. Vinieron de Guanajuato a 
tomar algunas muestras y todo se quedó 
así. 

- ¿Aparte de este robo a habido . 

Al referirse a las prácticas de 
su partido, el líder .de los 
campesinos de San José ltur
bide dice que: "es un repudio 
que gentes de fuera estén 
gobernando este municipio. La 
designación de Luis Sinecio fue 
un dedazo y el pueblo está 
completamente indignado. Por 
qué nos ponen a la gente menos 
indicada para dirigir los desti
nos del muncipio, pero a pesar 
de todo -finaliza-, ·seguimos 
siendo completamente priístas. 
(Mar Glez. Hdez.) 

Una calle, un camino, una vida. El -transcurrir del 
tiempo. (Foto de Israel Ontiveros). 

otros? · 
- Bueno, ha habido otros robos 

pequei1os como 
alcancías e imágenes , 
eso en los 1 O aii.os que 
he estado aquí. 
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- Se ha habJado que 
fueron robadas 
también algunas pintu
ras ... 

- No. Sólo quitaron 
algunos alt~ares laterales 
que estaban so bre
puestos . Los quitaron 
porque no iban cou ' el 
estilo del templo, pero 

eso fue desde ante~ de 1871. , 
El /i!:\terior de· la .4:glesia luce hoy 

triste. ~\estilo neoclásico del exterior 
contrast¡1 con sus \interiores que han 
sido remodelados. 

El cronista de la ciudad, Miguel 
Ferro Herrera, explica por su parte lo 
referente a la pérdida de las joyas 
religiosas. · 

"Yo fui el primero en sorprenderme 
por el robo; supe que se dio aviso a la 
Agencia del Ministerio Público, en ese 
tiempo yo· no me· encontraba aquí; y 
creo difícil que se recupere lo robado, 
porque en ese tiempo ocurrieron los 
robos al templo de San Agustín, en 
Querétaro; y a la Catedral de Gua
najuato en la cual robaron la. corona y 
el cetro tie la imagen principal que ahí 
se venera" . 

Con respecto a las pinturas que 
afirman algunos, desapa.recieron, 
Ferro Herrera, asegura: "Fue hace 2 
años cuando empezamos a festejar el 
aniversario luctuoso del presbítero 
Nicolás Campa, esto lo hicimos en 
México. El padre Nicolás Campa 
dirigia la Biblioteca Novohispana y 
junto con el padre ViGente Landa 
estaban a cargo de la Catedral Metro
politana. Posteriormente descubrimos 
algunas imagenes que estaban restau
rando, las llevamos a la Pinacoteca de. 
la Profesa que tiene un tesoro de casi 
500 obras de los últimos cuatro siglos. 
Se restauraron las obras .y ya de nuevo
estan aqui". 

En tanto, la titular de la Agencia del 
Ministerio Público, Blanca Lidia 
Monrroy Arvizu, afirma que "no tene
mos ninguna demanda del templo, el 
padre no quiso·ponerla y a la fecha no 
hay ninguna investigación al respecto". 

Aurora Estrada Loya, secretaria del 
Jefe de Grupo de la Policía Judicial del 
Estado de Guanajuato, dijo a éste 
semanario que: "Si en la Agencia del 
Ministerio Público no hay antecedentes 
del robo, nosotros tampoco tenemos 

. conocimiento de ello. Entre nosotros 
comentamos el por qué no había -levan
tado un acta el padre, pues ·al misr.w 
tiempo se suscitaron varios robos en 
mueblerias , vinaterías y farmacias; de 
estos negocios si hubo demanda pero 
del robo de la Iglesia no hubo nada". 
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Verduzco y Ling Encabezaron 
Altamirano marcha de panistas 
Viene de la 1 a. Pág. 
los acontecimientos que en los 
últimos meses han mantenido el 
nombre de Guanajuato en las 
primeras planas de los d-iarios 
nacionales. 

El júbilo era genuino, los aplausos 
cundían por doquíer. Un hecho 
insólito: los hombres y las mujeres de 
edad que acompañaron al candidato 
eran tantos como los hombres y 
mujerés_jóvenes, extraña coinciden
cia anímica entre dos generaciones 
que como tal, como coincide.nc.ia, no 
se observa por ejemplo en los mítines 
a los que convoca la izquierda, donde 
la gente joven es predominante. Y 
otro hecho que, objetivamente, re
salta cuando el observador compara 
los mitínes del PRI con los del PAN, 
es que la gente, y precisamente los 
viejos, escuchan con átención casi 
religiosa las palabras de los oradores. 
Uno no puede dejar de conmoverse 
ante e! ceño ·adt.stG y la inmovilidad 
concentrada de los ancianos que, 
apoyados en su bastón, no pierden 
palabra de lo que dicen los políticos 
del PAN desde la tribuna instalada en 
el quiosco del jardín principal de San 
José. 

Pero hablabamos de la marcha que 
· encabezó el candidato Ciro Verduzco 
desde la gÍorieta-- -a la entrada de la 
ciudad- hasta el jardín central. La 
actitud de la gente a su paso no dejó 
dudas acerca de la simpatía que 
suscita. este sin embargo puede ser 
un hecho engañoso; o bien puede ser 
un dato no inuy confiable, en 
terminas de política realista, esto es, 
en función de lo que ·ha de ser, 
independientemente del deseo per
sonal de cada quién. Porque sincera
mente, uno desearía que el PRI fuera 
derFotado a cabalidad, para que ·se 
diera el cambio democrático pro
fundo que la sociedad mexicana tanto 
necesitQ; vencido el aparato 
antidemocrático del estado, la lid 
política debe ser, a fortiori, más 
justa .. -Por eso, antes de iniciarse la 
marcha hicimos dos o tres preguntas 
a Ciro Verduzco. 

- ¿Qué ha aprendido aquí el PAN 
. de la cultura del fraude propia del 

PRI y cómo piensan evitar que se 
consuma en fraude en todo caso? 

- Mire, de antemano, ellos saben 
más que nosotros y están aliados a 
gente más corrupta que nosotros. 
Ahorita nosotros estamos poniendo 
todo tipo de atención y estamos 
capacitando a todos los representan
tes de las casillas electorales para que 
ya no exista ese tipo de fraude. 
Ahorita estas personas del dicho 
partido de oposición (recuerdese que 
el gobernador es panista) trajeron 
gente de Oaxaca y d_e Veracruz para 
hacernos un verdadero fraude eléc-
toral. -

- ¿Puede usted ubicar a esa gente; 
los puede identificar. .• 

- Las vamos . a ubicar ante un
ministerio público y se tiene que 
llevar a cabo esto lo más pronto 
posible. · 

- ·En caso de que se consuma el 
fraucfe qué actitud van a tomar ust-
edes? -

Causa Iturbidence y no estamos dis
puestos a parder la presidencia 
municipal, porque el Partido Acción 
Nacional está participando en una 
verdadera democracia.. . ~ 

- Sin embar&o piensan decirle 
"no" a la violencia ... 
. - Si se prestan a dialogar le dire
mos "no" a la violencia ... , pero ... 

- ... ¿,En caso contrario? ... 
- En ~aso contrario ... , pues si ellos 

quieren violencia, habrá violencia ... 
- ¿No v¡¡ la violencia en contra de 

la tradición del PAN? 
- Va en contra de nuestra cultura 

y de la tradición del Partido Acción 
. Nacional, pero ahorita ya no se trata 
sólo del partido, sino de un pueblo 
que ha sido ofendido y humillado 
durante muchos años y que ya no está 
dispuesto a que se le siga humillando. 

Esperábamos las respuestas con
vencionales, las que siempre dicta el 
PAN, en cualquier circunstancia 
semejante, desde hace décadas. Nos 
sorprendió la heterodoxia del candi
dato a la presidencia de San José. 
Tanto, que al que escribe, que se 
precia -quizá falazmente- de ser un 
animal político de izquierda, las 
declaraciones de Ciro Verduzco lo 
llevaron a reflexionar acerca de si los 
acontecimientos políticos que han 
prendido en Guanajuato y que 
continuaron en. San Luis J>otosí, · 
rebasarán el PRD por su contenido 
revolucionario primigenio (sin 
connotación socioeconómica), 
proxtma, muy próximamente. 
Vamos, es posiblé que tales acontec
imientos se desencadenen hasta hacer 
ora inviable el gobierno de Salinas 
ora forzada (no graciosa) su 
declinación del poder dictatorial, 
cosa que no ha logrado, en muchos 
años, el espectro político de la 
izquierda, quizá por ser precisamente 
eso: un vano espectro. No cabe duda 
que el ascenso de la sociedad civil en 
Europa- central y principalmente en 
la Unión Sovietica, ha . repercutido, 
en el caso de México, sobre todo en 
el PAN y desde erPAN por razones 
que los especialistas sabrán mejor 
que nosotros. Lqs hechos están ahí. 

Es probable <!}ue Ciro Verduzco se 
haya arrepentido de sus declara
dones a este semanario. Lo dudo. El 
caso es que José Luis Reynoso 
Sánchez, coordinador de las 
campañas del PAN en los municipios 
del norte de Guanajuato, ~nviado por 
el Comité Estatal, estimó prudente 
matizar las declaraciones de Ciro 
Verduzco. 

Nos encontrábamos a la orilla de la 
carretera, aguardando la 
llegada de Ling Altamirano, 
dirigente del PAN en _Gua 
najuato -y quien contendió 
contra Vicente Fox , en 
elecciones internas del 
PAN, por la candidatura del 
gobierno del estado. (Hay 
q-ue anotar, -de paso, que 
Ling Altamirano es un 
ideólogo de "-ieja estirpe 
panista, orador de estilo · 
clásico del PAN. Verbo de 
metáfora elegante y precisa, 
sin banalidades. Intelectual. 
¿Dinosaurio? Sobreviviente 
de la escuela política de 
Efraí'n González Morfín. 

simple dato curioso, que Gonzáte·z 
Morfín fue asesinado políticamente 
en 1976 por Pablo Emilio Madero y 
por José Angel Conchello Dávila, 
durante ia peor crisis polítiq. que ha 
vivido el PAN a lo largo de toda su 
historia. ¿La razón? González 
Morfín se oponía -era presidente del 
CEN panista, había sido candidato a 
la presidencia de la República en 
1970- al ingreso, en las filas del PAN, 
de la plutocracia empresarial. ¿Fué 
necesario que Gónzález Morfín se 
hiciera a un lado para que adviniera 
Maquío? Maquío era entonces jefe de 
la CONCANACO, y como tal, prísta 
por conveniencia, cuando Maquío 
accedió al PAN llevó consigo a Fox 
-que es la pesadilla de Salinas-· a toda 
una cohorte de empresarios futuris
tas). 

¿Son estos empresarios futuristas 
los que enterrarán al PRI? ¿Pero 
entonces Salinas es un solemne enter
rador de lutotlsario? He aquí el quit 
del melodr a. Porque, como 
señala~ía Lin a Altamirano desde el 
quisco del jardín central de San José 
lturbide: "El presidente Salinas está 
llevando a cabal .cumplimiento las 
tesis que Acción Nacional ha sos
tenido por décadas•'. Posteriormente 
identificó Ling Altamirano tales tesis 
con los presupuestos políticos de 
Maquío y de Fox y señaló: "En estos 
momentos el presidente Salinas ha 
enviado a la Cámara de Diputados 
una iniciativa d3ley que pretende dar 
una garantía de libertad a los 
hombres del campo, justamente 
como Vicente Fox lo propuso durante 
su campaña política". Y elevó el tono 
de voz Ling Altamirano: "Luego 
entonces, ¿quién gobierna México?" 
La multitud respondió enardecida: 
"¡El PAN!" ... 

Esto fué el clímax. El punto más 
alto del mitin. Antes, d~sde ese 
mismo quiosco, Ciro Verduzco ex
pusó su plan de gol:üerno. (¿Y quien 
podría haberse desgarrado ras vesti
duras? Me explico: Días antes lenguas 
avisas corriewn, aquí en San José, 
que el PAN en el gobierno pretendta 
abrir centros de juego, convertir la 
ciudad en un casino, como si los . 
priístas, precisamente los que propi
ciaron el rumor, no hubieran hecho 
de la transa, de la tramoa taruresca, 
su modus operandi). Dijo Círo Ver
duzco (en el más fiel espíritu de 
cuerpo panista): "Nos proponemos 
combatir la corrupción en todos los 
órdenes afrontaremos el grave 
proble~a social del alcoholi~mo (en 
San José hay una o dos cantmas por 
manzana más decenas de vinaterías y 
ni un solo grupo de Alcohólicos 
Anónimos), abriremos bibliotecas 
públicas , obligaremos a los pro-

fesores a instruirse para que puedan 
enseñar adecuadamente alos _ 
alumnos,' fundaremos · escuelad de 
teatro, promoveremos el cultivo del 
arte ... ". Y claro, primero que nada, 
lo que todo candidato promete: 
Centros de salud, obras de in
fraestructura, etc. Si Ciro Verduzco 
alcanza la presidencia municipal y 
cumple con lo prometido, el PRI... el 
país .. .la democracia .. .la dignidad de 
la persona humana ... los viejos, los 
jóvenes.. todo mundo, izquierda y · 
derecha (desde posiciones y con
cepciones opuestas o diversas, en una 
sociedad civilizada) asentiremos con 
gratitud _ siempre que los panistas 
griten: "¡Sí se puede!". Mientras 
tanto, todo son puras palabras. 

- Mire, ahorita vamos a dialogar, 
queremos arreglar esro por medio del 
diálogo, pero si no ... en San José 
Iturbide se va a armar una Segunda Recordemos además, como Ling Altanúrano. Al fondo Ciro Verduzco. En el jardín principal 
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El sueño de un río que fue 
Viene de la la. Pág. Tres 

En esta ' rica tierra de aluvión acaparada ¡)ór los 
de S~_n José, habitado y deshabitado, en sístole y magnates que ven sus ganados extenderse como 
e!l dmstole,, de vacunos y de porcinos y de equinos. nubes preñadas; en esta ciudad donde -abundan los 
S1empre es mopinado el asnal rebuznido desolador. . carros o~m placas de Nebraska , de Arizona, de 
Uno nunca llega a acostumbrarse a la estupidez de Connect1cut, traídos del norte por los braceros· 
la g~nte que olvida atados a un árbol sus burros, aquí, donde antaño hubo un río que circundaba el 
~nc1do~ ademas a un carromato por horas 0 días nor!e de la ciudad y del que nadie , entre los más 
mtermmables. Carecen de imaginación para sentir anc1anos, se acuerda ni tiene noticia (pero el cauce 
cerca de sus animales, devorados por las hormigas -naturaJ.está ahí, mudo testigo de la barbarie blanca 

·y por las moscas que en San José son mantos del que jaló los brazos de.J rí? hasta desmembrarlo y 
infierno. Es supina la idea que tienen de la desecar.Io); en este terntono, donde los bosques son 
b~~tialidad. ~uando car~o sobre mis hombros a mi coto pnvado de expresidentes municipales, todos 
hiJO de ~os anos y mediO no falta quien me grite del PRI; e~ es_te_ municipio de quanajuato, que por 
desde leJOS:" Arre, burro". Los nativos no quieren razones h1stoncas y geográficas u orográficas 
a los fuerei'los. Se les nota en la mirada vidriosa debería J?ertenecer a Querétaro ... , se está gestando 
alcoholizada. Si en el viejo Querétaro cada dos u~ camb1o profundo, ir~eversible, político, econó
m~nzanas de di~cordia hay un templo, en San José m1co Y soc1al. El despl1egue del Tratado de Libre 
ex1ste una cantma o una pulcata en cada manzana Comercio verá necesariamente en San José de 
de A~án . Es curioso, por lo demás, que en un nido !turbide un cruce estratégico inexorable. Aquí se 
de cnsteros como lo es San José no haya más que mstalar~n múl-tiples empresas maquiladoras, el 
dos te!TIPI?S- Uno de ellos fue hollado por Ja bota pro~t:tanado se h~rá d~ei'lo de la vida s~ial de San 
sangun~ana de los pelones, esos que llevaban Jose, la burgues1a cnolla sofocará s · aires de 
escond1do el escapulario. Los otros, Jos que aristocracia y a todo este cambio cederá la 
ostentaban el crucifijo, mataban 0 morían al grito inevitable conmoción revolucionaria, el meno
de"VivaCristo Rey". En gloria de Dios estén unos sca~o del p~der clerical, el fin del priísmo 
y otros, porque murieron con pasión a diferencia ant1democrát1co y casi el principio del socialismo 
de quienes los -mándaron fríamente 'a la muerte. que a pesar de todo emergerá triunfante en todo 

En San José y en las comunidades cercanas el mundo. 
cqmo El Capulín, El Arenal, Tierra Blanca, Ojo d~ Sólo plai'le una duda. Sabemos que las culturas 

San José lturbi.de, Gto. 
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Agua, el clero hinca el báculo . atroz sobre la indí~enas sobrevivi~án. Pero ¿y los llamados 
conci.er:tcia aterrorizada de la gente pobre. Ante el ecoststemas? ~1 gob1e:no y la clase rapaz a la que 
Cruc1f1caoo el sacerdote hace jurar a Jos que están representa estan termmando con el petróleo. El 
p~_r casar~e que nunca practicarán 1a anticoncep- automóvil es el totem moderno , la medida del éxito 
cwn. Sm embargo no se observan familias social. ¿Cuando ya no haya petróleo podrán 
numerosas. Será porque Jos nii'los son arrancados rehabilitarse las áreas verdes? Los bosques, que en 
~esd~ hora temprana del seno familiar. Los San J~sé Iturbi<;Ie. han sido expropiados a la 
1tur.b1denses saben poco de los derechos u ni versa- \ CC?munH~lad, perv1v1rán o serán arrasados; quién va 
les del nmo. (Pero tal parece según datos / a 1mpedtr el derrumbe de los árboles, si la plusvalía 
propor~i~nados por la UNESCO, q~e el único país de l?s terr_e~os se elevará a Ia _quinta pote~cia, si, 
de Amenca donde se respetan Jos derechos univer- segun la logtca de la burgues1a brutal, lo Impar
sales del nii'lo es Cuba). En los autobuses los tante es abrir caminos 
a~~ltos aún jóve~es sientan sus reales; sus hijos , para llegar rápido, no 
nmos, van de pte.. El autobús siempre viaja tmporta que la nato
repleto. Como el clima es frío todo mundo cierra raleza muera? Hablan
~as ventanillas y nunca falta quien fume; sin do en nombre del río 
tmportarle el llanto de los nii'los de pecho. que fue hace mucho 
· Más la Iglesia no puede ser culpable de la mucho al norte de San 

condenación eterna en esta. vida. Simplemente José y cuyo murmurio 

í-----~----------1 
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t>endice el estado de cosas. Naturalmente la sólo en suei'los se es
Iglesia sabe que entre mayor ignorancia y peor cucha, ¿no se impone 
d)i_setiª_sus hijos permanecerán fieles. Provecho extender sobre su lecho 
déJ status~ l_o obtiene más que nadie la burguesía un manto de verde pro
cnolla. En · San · José Iturbide, sus máximos tector, antes que las 
representantes, conspicuos priístas son los Torres nuevas generaciones de 

. Landa y los Ferro de la Sota. ' _ pillos priístas, los hijos 
Dos y los nietos de los Torres 

Los criollos pasean como desde las alturas, indif- Landa, de los Ferro de 
erentes y a todo motor. Sus automóviles son la Sota, lo hagan suyo 
importados, impecablemente nuevos. _ Un niño para escarnio de la eco
enmascarado de blanco encabeza un funeral. Debe logia y de la dignidad de 
ser el primogénito del difunto. La· manta blanca la vida social? 
con que cubre su rostro simboliza, 
más que dolor cristiano, pureza de • 
sentimiento ante el enigma de la 
muerte. Le sigue el cortejo. Dos 
hombres viejos portan sendos estan
dartes cuyas insignias no alcanzo a 
distinguir. Pretendo cruzar la calle 
para ·verlos de cerca, pero la pre
mura, casi la desesperación de una 
muchacha-aferrada a un volante, me 
inhiben. Siento vergüenza de mí 
por mi curiosidad y creciente paNo; 
ante la conciel}cia del "procireso". 
¿Cómo describir, cómo pintar desde 
el fondo de mi mestizaje la poesía 
pura y singular que acompaña ::~ tos 
otomíes y a sus muertos, si se ilos 
atraviesa el rencor, el nihilismo 
ma!er_ialista, la grosería elegante y 
sofJsttcada? Además, el sentimiento 
abrupto por la revolución a toda 
costa comienza a tartamudear ... 

PASTELERIA 
ANGELICA 

LO MEJOR EN PASTELES 
Y REPOSTERIA FINA 
ESTAMOS EN OCAMPO CASI 

.SQUINA CON HIDALGO 

SAN JOSE ITURBIDE, GTO. 

GELATINAS, PAYS, FLANS Y UN EXTENSO SURTIDO 

DE FIGURAS Y ADITAMENTOS PARA TODA OCASION. 
Atención especial de Alejandro 

Suárez y Hermanos. 

VISITENOS PRONTO! 

1 1 
1 -1 
1 - J 
1 T F d ~HI orno·, resa ora :y 1 
1 
1 Soldaduras Especiales. l 
~Morelos No. 64 Tel. s-0H3 SAK.JOSE ITURBIDE; GTO.l L-------_,--~--- ...... - .--

! CENTRO BARATERO. 
1 
1 
1 
1 
1 

ROPA DE ACRILAN 
TELAS . . 

PERUANAS Y COBIJAS: 
. MAYOREO . 

1 Estamos en: 

Hidalgp No. 49 Tel. 8-04-22 SAN JOSE ITURBIDE, GTO. 

Atención de su prpopietario: . José Vargas Cruz. 1 1 
-----------~-----
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